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Вот объекты, на которых вас будут 
ждать, и номера телефонов, по которым 
можно позвонить и предупредить о своем 
приходе. А заодно и сказать, какими спе
циальностями владеете,—тогда вам смогут 
предложить работу посложнее, чем убор
ка снега или мусора.

Дом по улице Никитина, 45, Этот адрес 
мы сообщаем с особым удовольствием, по
тому что начальник ГРСУ-19 Александр 
Степанович Егоров, который и будет 
встречать добровольцев, оказался самым 
заинтересованным человеком. Он несколь
ко раз звонил в редакцию и пообещал, 
что в любую субботу, а при желании и в 
будние дни, для добровольцев будет под
готовлен фронт работ.

Тем, кто придет именно на этот объект, 
можно позвонить по телефону 5-25-21.

Вас ж1чут на улице Красноармейской, 65, 
67. Встречать будет начальник ГРСУ-11

М. М. Мочалов. А предупредить о своем 
приходе можно по телефону 3-23-34.

На переулке Спортивном, 13, энтузиастов 
будет ждать старший прораб 3. И. Мона- 
ченкова из мастерской «Томскреставра- 
ция». Предупредить можно , по телефону 
2-53-11.

Приглашаем мы и на биржевый корпус. 
Встречать будет мастер Е. Л. Шерина, а 
телефон — 2-31-31.

Томичей приглашает штаб по реставра
ции главного корпуса университета. Номер 
телефона штаба — 3-45-38, а встречать 
добровольцев будет заместитель началь
ника штаба Юрий Михайлович Елистра
тов.

Телефон для справок — 2-32-30, По нему 
вы сможете позвонить в областной совет 
Всероссийского общества охраны памятни
ков истории и культуры. Там вам могут 
дать самую йодробную информацию.

Наш диалог: о сельской школе и ее выпускниках

„РАНЬШ Е КЫ ПРИХОДИЛИ 
С НИНИ П Р О С ТИ ТЬ С Я "

в  нашей газете рассказывалось об «Апреле» — комсомольском отряде мо
лодых животноводов — выпускниц сельских школ Томского района, работа
ющем нынче в Рыбалове. Сообщали мы также о том, что в районе решено 
проводить ежемесячно «день школы», (В феврале и марте они уже состоялись), 
В отношении райкома партии к школе наметились явные перемены. Вот о них 
журналист С. ВЫГОН ведет разговор с первым секретарем райкома 
А. С. АНДРОСОВЫМ,

ЖУРНАЛИСТ:
- Сердцем я понимаю, почему девушки из 

Апреля» уехали из родных деревень в дру
гое село, но ум трудно соглашается. Будто у 
них и дома работы не было.

СЕКРЕТАРЬ РАЙКОМА;
— Естественное желгшие — выйти из- 

под родительской опеки, оторваться от 
мамы с папой и проверить себя среди чу
жих людей, в новых условиях. Мы такие 
же были в их годы, разве нет? Но вы бы 
знали, какую мы провели работу, чтобы 
создать этот отряд. Каждую из девушек
— бойцов отряда — вначале привезли в 
Рыбалово, показали, где будут жить, ра
ботать. Потом то же продемонстрировали 
каждому родителю. И все равно — сколь
ко в семьях было уговоров не идти в от
ряд...

— Могу представить. После статьи в газете 
от 24 февраля «Пустит ли мама в рабочие?» 
получили среди откликов несколько резких, 
даже злобных писем с категорическим несо
гласием: «Нет, своих детей в рабочие не пу
стим». Правда, эти письма почему-то вей из 
города, а статья была написана после такого 
же категорического письма из села...

-  Да, В деревне «агитаторов» против 
сельских про1̂ ссий тоже хватает. Ну а 
мы, партийные, советские, комсомольские 
работники, хозяйственные руководители? 
Какую мы правду этим ребятам говорим и 
говорим ли вообще с ними? Когда мы 
вообще в школу ходим?..

Чаще приходим «речь толкнуть»! Когда 
первый звонок и когда последний... В осо
бенности когда последний. По сути это 
ведь мы приходили, чтобы проститься с 
ребятами-выпускниками, перед тем как 
они уедут из села в город...

-  Александр Степанович, как бы мы ни го
ворили о коллективном руководстве, а когда 
намечается крутой поворот —. как это произо
шло у Томского сельского райкома в отноше. 
ник школы, — кто-то должен сказать первые, 
слова. Чаще всего первый руководитель к го
ворит. Что послужило толчком ддя вашего 
«первого слова»?

— Я был в составе томской делегации в 
Ленинградской области. Нам показали 
специализированную школу, в которой 
ребят учат профессионально работать в 
сельском хозяйстве. Понял, что это дело 
стоящее. На фермах видел много молодых 
лиц. Разговаривал с молодыми доярками, 
скотниками, зоотехниками. У  них совре
менный уровень знаний. Сравнивал с на
шими условиями, обстановкой. У  нас чаще 
всего молодой человек, придя на ферму, по
падает в обстановку вчерашнего дня. Я да
же не производственные условия имею в 
виду, скорее, отношение к знаниям, куль
туру труда, организацию досуга...

Стал я размышлять. Ленинградские жи
вотноводы доят по 3.660 килограммов моло
ка на корову. Мы тоже на три тысячи вы
шли, А  кто будет добиваться надоев в три 
пятьсот, четыре тысячи и т. д.? Без прито
ка молодыд; сил мы дальше не двинемся
— это ясно. Причем не просто молодых, 
но и специалистов в своем ремесле. Стало 
быть, на повестке дня — строительство 
СПТУ для района. Этот вопрос решается, 
он требует времени, а сейчас срочно надо 
насыщать хозяйства хоть и не стопро
центно грамотными, но молодыми людь
ми, Так появился «Апрель», будем еще 
создавать комсомольские отряды. И все 
же отдельные отряды — это еще не мас
совое движение. Наш главный резерв — 
сельская школа. Оттого к ней такое вни
мание.

— в последний год по долгу службы я чаще 
бываю в школе и ухожу оттуда е ощущением, 
что остался что-то должен ей. Не знаю, в 
чем дело, может, в стенах школы виднео труд
ности учителя. У нас большая почта идет по 
школе. Немало упреков в ее адрес, но много и 
просто кричащих писем о том, что учителю, 
школе нужна помощь.

— Это. ощущение, видимо, есть у  каж
дого, кто после долгого перерыва снова 
входит в школу. Я сейчас мог убедиться в 
том, что после «дня школы» руководите
ли хозяйств, партийные работники , уже 
меняют к ней отношение. Уже появляется 
ощущение, что школа — часть территории 
твоих забот, и не только хозяйственных... 
Первый кдень школы», В феврале, мы сов
местили с районным комсомольским соб
ранием «Земля отцов — моя земля_». Мы 
привезли с этих собраний огромный мате
риал, приоткрыли целый пласт проблем, 
над которыми надо думать, которые надо 
решать.

— А ваши личны* вщущекия? Вы ведь вы
ли в Богашевской школе.

— Приятно поразило то, как ребята го
ворят. Открыто, честно, как понимают 
жизнь, — словом, не по бумажке. Обожгло 
'Понимание того, что мы, взрослые, в гла
зах ребят нередко вьпглядим людьми не
обязательными. Богашевские ребята рано 
утром, в пять тридцать, ездят в Лучаново, 
на животноводческий комплекс. Автобус 
не всегда приходит за ними. Однажды они 
пошли в гараж искать водителя — он 
спал.

Или вот на самом комплексе проверили 
спецодежду для школьников — оказалась 
влажной.

'Дети правильно возмущаются: нас за
зывают в совхоз, а почему, когда прихо
дим, нас так плохо встречают?

! Заместитель директора ОПХ им, Б. Н.

Сидоренко Геннадий Алексеевич Шабуров 
делился мыслями, которые у него появи
лись, когда после собрания школьники с 
шумом и топотом проносились по кори
дору. « я  подумал, — говорил Шабуров,— 
экая силища проносится... мимо нас». На
верняка теперь Геннадий Алексеевич бу
дет приходить в школу как заинтересо
ванный хозяин, который что-то здесь име
ет. Имеет огромную, силищу и должен не 
допустить, чтобы она «пронеслась» мимо 
совхоза.

— Слушаю вас и думаю: как бы не стал
«день школы» для общественноетн чем-то 
вроде «скорой», которая на короткое время 
«снимает» тот или иной приступ невниматель
ности, необязательности взрослых. Есть ли в 
райкоме план дальнейших «дней школы» и 
что предпринимается, чтобы они стали не 
односторонним разгоеором, а диалогом?

__ Диалог уже начался на втором «дне
школы», в марте. 'К ребятам пришли пар
тийные, советские, комсомольские работ
ники, специалисты, руководители хо
зяйств, базовых предприятий. Беседова
ли с каждым Выпускником в восьмых и 
десятых классах. С каждым в отдельно
сти говорили. О его будущем. Отвечали 
по-разному, но, если вдуматься в суть, го
ворили нам, взрослым, как мы с ними ра
ботали, как ориентировали на профессию, 
как прививали любовь к родному селу. 
Послушали мы и еще раз убедились, что 
останутся в деревне или поедут учиться 
как хозстипендиаты немногие. Вывод: в
этом году мы уже упустили время.

Теперь 6 программе «дней школы». В 
апреле поведем разговор о летних лаге
рях труда и отдыха, в мае — о подготовке 
школ к зиме, в июне — обсудим ход тре
тьей трудовой четверти, _в июле — речь 
пойдет о работе комиссий содействия се
мье и школе при профкомах хозяйств, в 
августе, естественно, на повестке дня 
готовность школ, в сентябре — День зна
ний, в октябре вернемся к теме: «Школа 
как центр воспитательной работы», в но
ябре — заключение договоров с базовЫ' 
ми предприятиями, в декабре запланирО' 
вали творческий отчет школы перед насе
лением.

— Знаете, Александр Степанович, только 
сейчас, в разговоре с вами, я понял, что I 
статье «Пустит ли мама в рабочие?» не огово' 
рен один принципиальный момент. Мы, авто 
ры, вовсе не ратовали за то, чтобы сын или 
дочь рабочего становились обязательно рабо
чими и никем другим. Боюсь, однако, что _ие- 
которые читатели именно тан и поняли... Вот 
и в нашем разговоре хотелось бы уточнить: 
вы ведь не призываете всех без исключения 
идти в клехаиизаторы, животноводы?

— Конечно, у  нас сколько специалистов 
не хватает! Стыдно признаться, агрономов 
^рем  с Алтая, из Новосибирской области, 
а своих очень мало на учебу направля
ем. Тут мы очень рассчитываем на коН' 
такт специалистов со школой. Недавно я 
был в Наумовской школе — это совхоз 
«Сибиряк», узнал, что главный зоотехник
— разрядник по самбо, главный эконо
мист — по шахматам... Организовать 
кружки — ребята побегут в них. А по
путно с тренировками агитируй за свою 
про^ссию, увлекай своим делом.

_  Завершая наш разговор, хочу вновь 
вернуться к комсомольскому отряду девушек, 
животноводов, и «Апрелю*, там появились 
проблемы, переизбрали командира, которого 
Первоначально назначили...

— Выявился, как говорится, нефюрма- 
льный лидер. Конечно, первые месяцы 
высветили некоторые проблемы в этом оТ' 
ряде: мы же идем непроторенным путем 
—1 они неизбежны. Тем более школьницы
— из разных сел, надо было время, чтобы 
присмотрелись друг к другу, подружи
лись.

В своих заботах о быте девчат мы их, 
наверное, слегка «перекормили», а вот 
досуг не продумали. Сейчас поправляем: 
учеба, спорт, дискотека. Стремимся, чтобы 
день их был основательно и разнообразно 
загружен. Должен сказать, в Рыбалове 
отряд встретили по-разному: кто друже
любно, кто настороженно. Но вот факт: 
среди рыбаловских животноводов резко 
улучшилась дисциплина. Наводит на раз
мышление, да?.. Сейчас формируем ком
сомольский отряд животноводов на Воро- 
нинский комплекс. Попросили девушек из 
«Апреля» дать воронинцам комиссара из 
своих бойцов. Знаем, что есть желание у 
девчат а Корнилове тоже создать неболь
шой отряд. Будут еще отряды. Мы креп
ко рассчитываем на школу.

— Тот образ «силищи, бегущей мимо», весь
ма впечатляет. Бегут, как мы знаем, по мно
гим причинам, а том числе и потому, что 
принято почему-то считать, будто городской 
труд легче. Вы-то как считаете» Алемсандр 
Степанович, легче?

— Как-то Я  был с одной нашей пере
довой работницей, животноводом, на заво
де, в гостях:, тоже у  знатной в труде жен
щины. Посмотрела наша доярка на за
водскую суету, послушала трохот, поды
шала заводским воздухом и говорит; «Нет^ 
на просторе работать лучше. Я  бы сюда 
ни за что не пошла».

Сельский человек к природе ближе, и 
это очень важно. По-моему, сельский труд 
и есть то самое творчество, о котором мы 
без конца говорим.

„ К Л У Б "  О Т С Т А Ю Щ И Х
На Вавиловской ферме совхоза «Прогресс» Бакчарского 

района состоялся областной семинар председателей 
РЛПО  и управляющих отделениями хозяйств, на террито- 
рии которых находятся самые отстающие фермы.

и не стучать под окнами, 
звать доить коров... Бывает, 
приезжают новые люди, но 
они' долго, не задерживают
ся. Встречаешь да прово
жаешь. Не хватает жилья.

зательно разберитесь с опла
той труда животноводов. 
Что-то вы там запутались.

■4'.

Перед началом семинара, 
как это уже стало традици
ей, его участники осмотрели 
ферму, побеседовали с жи
вотноводами непосредст
венно на их рабочих ме
стах. От имени хозяев на 
семинаре выступили заме
ститель председателя РАНО 
В. П. Душин, директор сов
хоза «Прогресс» П. Н. Ми
щук и управляющий Ва- 
виловским отделением С. 3. 
Пратчик.

Бакчарцы намечают свой 
выход на трехтысячный 
рубеж к 1990 году. Нынеш
няя цель — 2.590 килограм
мов молока от коровы. Кое- 
кому она может показаться 
слишком скромной, но для 
этого района такая цель 
наивысшая за последние 15 
лет... И, чтобы достичь ее, 
нужно к прошлогоднему 
надою от коровы ежедневно 
прибавлять как минимум 
по килограмму. ; Пока что 
бакчарцы добиваются этого, 
а намеченную для всей об
ласти квартальную прибав
ку в 90 килограммов они 
получили за два с полови-, 
ной месяца.

В этом Наступательном 
процессе активен и совхоз 
«Прогресс», где на Сухов- 
ской и Вавиловской фермах 
содержится около шестисот 
коров. Еще не так давно 
казалось, что уж коллекти
ву вавиловцев никак не 
грозит участь отстающих. 
Всего три года назад их 
ферма признавалась побе
дителем Всесоюзного сорев
нования!

Что же отбросило эту 
ферму так. далеко назад? 
Крайне отрицательно по
влияло на дела вавиловцев, 
как и всех бакчарцев, на
воднение 1985 года. На 
ферме это еще усугубилось 
торопливым и неумелым 
переводом животноводов на 
бригадный подряд, при ко
тором были «о^зличены» 
коровы. Стадо было запу
щено, его воспроизводством 
всерьез не занимались. В 
запустение пришла работа 
с людьми. Не было долж
ной заботы ни Об их жилье, 
ни об условиях труда и от
дыха. Все неудачи стали 
привычно списываться на 
«небесную канцелярию».

Однако сегодня все же 
важнее не упреки в про
шлое, хотя это тоже много
му учит, а то, как преодо
левается отставание. Поэто
му предоставим слово самим 
участникам семинара — и 
хозяевам, и гостям.

400 килограммов больше 
прошлогоднего результата. 
Для этого обновляем и ста
до, и саму ферму. На ферме 
постоянно работает буфет,, 
организовано горячее пита
ние животноводов.

(Справка первого секрета
ря Бакчарского райкома 
партии В. Ф. Купрессова:

— Через буфеты на фер
мах нынче в районе в два 
раза больше продано това
ров, чем год назад.)

— Но еще немало нере
шенных вопросов, — про
должает С. 3. Пратчик. — 
Корма есть, но плохого ка
чества. Не научились выра
щивать корнеплоды— толь
ко мучаемся. Перешли на 
индивидуальный учет мо
лока, но нет для этого ем
костей. Намерены ввести 
двухсменку, но не хватает 
кадров. Трудно дается и 
хозрасчет. Однако пытаемся 
внедрить на ферме и семей
ный подряд.

— Я уже немолод, сорок 
лет стажа — и вот попал в 
отстающие... Стыдно. Но 
думаю, что наше отстава
ние временно. Сильно под
портил ферму бруцеллез... 
Рводим в стадо здоровых 
телок. Но эта мера сопро
вождается переменами в со
циально-бытовом отноше
ний. Есть в селе и школа, и 
магазин, и медпункт. Прав
да, отстаем с благоустрой
ством... На ферме тоже есть 
буфет, горячее питание. Ор
ганизована двухсменная 
работа.

Сегодня все мы готовимся 
к лету. Чтобы коровы не 
тонули на дойках в грязи, 
будем работать с передвиж
ной установкой. Чтобы ста
до с весны и до снега полу
чало свежие корма, для зе
леного конвейера определе
ны 12 сроков сева...

Реплика;
— Заметьте, товарищи, не 

5—6, а 12 сроков сева! Вот 
это правильно, так надо и 
другим поступать!

И. С. Вяткин, управляю
щий Чуэиковским отделе
нием совхоза «Старицын- 
ский» Парабельского рай
она:

— Мы уже второй год 
числимся в отстающих, хо
тя за прошлый год подняли 
продуктивность коров более 
чем на 400 килограммов. 
Думаю, что и нынче сумеем 
также поднять надои. За 
первый квартал они увели
чатся не менее чем на 100 
килограммов.

Нас больше всего беспо
коит то, что плохо помога
ют осваивать новые земли 
мелиораторы. Не выполни
ли свои обещания и шйфы, 
обязанные построить три 
дома для животноводов.. 
Стоят пока только пустые 
коробки...

(Замечание Вяткина очень 
принципиально. Действи
тельно, строительная по
мощь коллективам отста
ющих ферм оказана только 
наполовину. В большом 
долгу перед ними подразде
ления УМНЦС (начальник 
X. Р. Ахмадуллин), кото
рые медленно, вяло строят 
жилье и детские учрежде
ния в северных селах. Не 
проявляют должной актив
ности «Ремстройтрест» № 6 
(Г. Д. Недоспасов), радио
технический завод (Н. А. 
Кукин). Не торопятся вы
полнять свои обязательства 
также подразделения объе
динений «Томскнефть» и 
«Контур», предприятия Ле
нинского района).

Г. И. Летахов, управляю
щий Тоинским отделением 
совхоза «Чаинский» Чаия- 
ского района:

— У  нас и стадо не очень, 
и корма неважные. Ни сена 
хорошего, ни силоса. Чтобы 
выполнить свое обязатель
ство — получить 2.500 кило
граммов молока от коровы, 
— надо прибавить за год 
584 килограмма.

Реплика:
— Вам необходимо еже

дневно прибавлять по пол
тора-два килограмма, а у 
вас за два месяца вышло 
всего по полкилограмма. 
При таких темпах не выйти 
из отстающих.

В. Ф. Романов, управля
ющий Красногорским отде
лением совхоза «Красно
горский» Тегульдетского 
района;

— А  мы уже утвердили 
составы отрядов и звеньев 
на заготовке кормов. Наше 
обязательство — получить 
от коровы по 2.600 кило
граммов молока. К сожале
нию, еще не все и не все
гда соблюдают трудовую и 
технологическую дисципли
ну. Продолжаем наводить 
порядок.

С. 3. Пратчик, управля
ющий Вавилонским отделе- 
шгем:

— Беда наша не только в 
том, что доили в «обгций 
котел», из-за чего потеряли 
много молока, но и в том, 
что почти каждый год ме
няются бригадиры, нет 
нужных занятий с живот
новодами. В результате на 
ферме осталась только одна 
доярка, чье профессиональ
ное мастерство отвечает 
требованиям первого клас
са.

Наше обязательство на 
этот год — 2.500 килограм
мов молока от коровы — на

С. Е. Левкин, управля
ющий Блгайским отделени
ем совхоза «Елгайский» Ко- 
жевниковского района:

И. М. Коколов, управля
ющий Гынгазовским отде
лением совхоза «Россия» 
Шегарского района:

— Наше обязательство 
такое же — 2.600.

Реплика:
__ Вы могли бы доби

ваться и большего. Ферма— 
как игрушечка, территория 
одета в асфальт.

•— Да, мы получали я по 
2.700. К  нам ездили учить
ся...

— Почему же отстали?
— Недоглядели за ста

дом... Сдвинулись растелы... 
А  кормов достаточно, даже 
они останутся про запас. 
Пригнали из колхоза «Ги
гант» сорок телок, раздаи
ваем. Они дают по 15 кило
граммов молока в день. 
Есть и специалисты. Только 
вот доярок не хватает. Не 
бывает такого дня, чтобы 
утром не ходить по деревне

В. А. Артюхов, управля
ющий Сахалинским отделе
нием колхоза «Маяк» Пер
вомайского района:

— Осенью под нажимом 
«сверху» мы скормили все 
корнеплоды. Теперь бы они 
были как нельзя кстати, но 
их нет. С кадрами тоже пло
хо. Поругаешь доярку за на
рушения, она поворачи
вается и уходит. А  ты бе
жишь, уговариваешь вер
нуться. Такое вот «воспита
ние».

— Но у вас же есть и по
ложительные сдвиги, — под
сказывает из зала председа
тель Первомайского РАПО 
М. М. Ивин.

— Разве это сдвиги... Да, 
за многое беремся, напри
мер, двухсменку внедряли, 
но ничего до конца не дово
дим. Немало заготавливаем 
леса, но он весь уходит на 
ремонт фермы, на жилые 
дома уже не остается... И 
специалисты не очень на
дежные. Ветврачом работает 
электрик.

— Но на вашей ферме 
четверо ребят работали доя
рами.

— Работали. Но зарплата 
маленькая — ушли. Не 
только с фермы, но и из 
колхоза. Вообще заработок 
очень мал у  доярок — всего 
50—60 рублей в месяц. А  
рядом, на Вознесенской фер
ме, получают по 240.

— У  них и надои выше.
— Но не на столько же. 
М. М. Ивин снова пытает

ся вставить в выступление 
управляющего более прият
ную информацию, но Артю
хов ее не принимает:

— Не надо заступаться. 
Сами виноваты.

Реплика в адрес М. М. 
Ивина:

— Вернетесь домой и обя-

А. Ф. Фобжевский, управ
ляющий Мишутинским от
делением колхоза имени 
Фрунзе Зырянского района:

— Нам- не хватило всего 
шести килограммов ‘ до 2.300, 
чтобы не попасть в отстаю
щие. Но мы в этом числе не 
задержимся. За - два месяца 
прибавка составила 144 ки
лограмма, а дневная — око
ло двух с половиной. За год 
получим по 2.700,

На этой оптимистическом 
ноте закончились выступле
ния управляющих. Каждый 
из них не очень-то уютно 
чувствовал себя в этом свое
образном «клубе», в кото
рый входит 25 ферм области 
— с годовым надоем мень
ше 2.300 килограммов моло
ка от коровы. Нет, никто из 
них не хотел бы оказаться 
«почетным» членом этого 
клуба, тем более его прези
дентом. Все мечтают выйти 
из него. Но не всем удается.
К тому же, нижний предел 
продуктивности—‘«проходной 
балл» в отстающие—все вре
мя повышается. Год зад 
он равнялся 2.000, ньшче — 
2.300. А  через год, возможно, 
точкой отсчета будет 2.500.

То, что на областной се
минар вторично собираются 
именно управляющие отде
лениями, отнюдь не случай
но. Отставание ферк, как 
правило, связано не только 
с упущениями самих жи
вотноводов, но и с целым 
комплексом «территориаль
ных», социально-бытовых 
проблем. И самые острые из 
них — кадровые, жилищ
ные. Вот на что должно 
быть обращено первое вни
мание руководителей отде
лений, хозяйств и РАПО, да 
и облагропрома.

Итоги семинара подвели 
заместитель заведующего 
отделом сельского хозяйства 
и пищевой промышленности 
обкома КПСС Н. В. Самосу- 
дова и заместитель предсе
дателя облагропрома В. М. 
Кресс. Отмечалось, что для 
преодоления отставания 
коллективы 25 ферм долж
ны в среднем поднять про
дуктивность на 450—500 ки
лограммов. И если в целом 
по области поставлена зада
ча добиваться ежедневного 
прироста как минимум в 
килограмм, то для этих 
ферм суточная прибавка 
должна быть не менее Ч ки
лограммов. Иначе не по
спеть за остальными.

В нашей газете уже сооб
щались итоги работы самых 
отстающих ферм за два ме
сяца. Контроль за деятель-. 
ностью коллективов этих 
ферм, начатый газетой год 
назад, будет продолжен. Мы 
снова с^тографировали уп
равляющих отделениями, 
чтобы «знать в лицо» тех, от 
кого в первую очередь зави
сит преодоление отставания. 
В ближайшее время предста
вим на суд читателей и тех, 
кто обязан помогать отстаю
щим фермам. Пусть расска
жут, как они это делают. 
Особенно на строительстве 
жилья и объектов соцкульт
быта.

А. СОЛОВЬЕВ.

Фото Е. Лисицына.
Бакчарский район.

Письмо в номер -------------------------------------

В Д О РО ГУ !
Водители грузового авто

транспортного предприятия 
№  2 объединения «Томск- 
автотранс» серьезно обеспо
коены состоянием дороги, 
которая ведет в городской 
гравийный карьер. Трасса

в аварийном состоянии. Во
дитель постоянно находится 
под угрозой аварии, кото
рая может привести к че
ловеческим жертвам,

В стране происходят боль
шие пе1)е51ены, повсюду на

водят порядок, улучшают 
организацию труда, сокра
щают простои. Здесь же 
будто и не слышали, и не 
знают о перестройке. Дли
тельные простои, дорога в 
безобразном состоянии. А 
водители со страхом ждут 
весны: то ли еще будет...

И вполне справедливо за

дать вопрос руководителям 
дорожных служб и органи
заций. Почему основная ра
бочая floiiora находится в 
аварийном состоянии? Ко
гда всему этому настанет 
конец? Неужели так и бу
дем ждать несчастного слу
чая?

Авария на этой дороге — 
обычное дело. Выводится из

строя техника, теряются 
тонны грузов.

От лица всех водителей 
мы требуем, чтобы уже к 
весне был наведен порядок. 
Раз и навсегда.

На основании решения 
общего собрания коллекти
ва от имени водителей

С, ТИМОФЕЕВ, 
заместитель начальника 

ГАТП-2,
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Партийным комитетам на заметку

„Собрали лучших людей

'1' 
i

Рубеж двух трудовых лет по традиции время слетов 
ударников, собраний передовиков. По традиции... А во всем 
ли она соответствует сегодняшнему дню!

Слово — Т. А. Мамоно
вой, работнице Верхнекет- 
ского районного управления 
бытового Обслуживания. 
Правда, цитата будет вели
ковата, зато впечатления, 
что называется, из первых 
рук.

«25 декабря, — пишет в 
редакцию Т. А. Мамонова, 
— у нас в Белом Яре про
ходил слет передовиков. От 
нашего коллектива выдви
нута на него ^ш а  и я. За 
одиннадцать лет работы 
уже бывала на таких сле
тах, потому немного уди
вилась, что на этот раз пре
дупредили так поздно —на
кануне вечером.

И вот назавтра пришла 
в Дом культуры, как и мно
гие другие, к 12 часам. А  
там уже целое столпотво- 
рекие: несут сетки, сумки,
Оказывается, уже час или 
больше идет торговля. На
конец объявили, чтобы все 
заходили в зал.

С докладом выступал вто
рой секретарь райкома А. П. 
Зотов. Все данные в докла
де на ноябрь, а на поро
ге уже новый год. И гово
рилось в основном о делах 
леспромхозов. Основная 
масса выступающих в пре
ниях — оттуда же. Они 
жаловались на морозы, на 
нехватку техники, просили 
помощи у представителя 
«Томлёспрома». Потом вы
ступил сам товарищ из 
«Томлеспрома» (извините, 
фамилию не запомнила). 
Он кого-то похвалил, кого- 
то пожурил, кому-то пообе
щал помочь. Рассказал о 
первом квартале года и о 
том, как его задачи выпол
нять. В общем, до обеда 
шло производственное со
брание работников леса. И,

Капитаны
учатся

Таежная река Чузик 
всего на один летний ме
сяц становится судоход
ной. И надо за это вре
мя доставить по Ней в 
Пудино и Кедровый ты
сячи ТОНН грузов строи- 
тел чм и нефтяникам. А  
река настолько узкая и 
извилистая, что суда один 
день идут ' вверх по те
чению, другой — вниз, 
Иначе на ней не разми
нуться. Все капитаны 
теплоходов возят на бук
сире лишь одну баржу. 
Но капитан теплохода 
«БВ-65» В. С. Новосель
цев уже не одну навига
цию водит на буксире 
сразу по две баржи. Как 
е.му это удается, капи
тан рассказал на специ
альном семинаре судово
дителей Парабели. В ны
нешнюю навигацию ца- 
рабельским речникам 
предстоит на расстояние 
400 километров доставить 
более ста тысяч тонн 
грузов.

А. ТКАЧЕНКО.

Звание
заслуженного

Двадцать пять лет назад 
пришел на завод режу
щих инструментов Ана- 
'голий Иннокентьевич Ко
новалов. И этот юбилей 
совпал у него с двадца
тилетием активной ра
ционализаторской дея
тельности. За эти годы в 
производство внедрено 82 
предложения Анатолия 
Иннокентьевича, которые 
сохранили заводу 46,2 ты
сячи рублей. Одна из по
следних рационализаций 
дала экономию в 2,9 ты- 
г«чи рублей за год. А. И. 
Коновалову » присвоено 
звание «Заслуженный ве
теран завода».

Т. ДЕРЕВЯНКО.

Общественно-
политические

встречи
Село Малиновка в Пер

вомайском районе, где 
расположена ферма сов
хоза «Искра», небольшое. 
И поэтому в клуб на 
встречу с руководителя
ми района собрались по
чти все жители. После 
лекции о международном 
положении - состоялся за
интересованный разговор 
о проблемах села, живот
новодческой фермы, об 
улучшении торговли и 
работы пассажирского 
транспорта. Секретарь 
райкома КПСС Л .А . Кар- 
чагина, председатель 
РАНО М. М. Ивин, на
чальник районного уп
равления жилищно - бы
тового обслуживания на
селения В, Д. Терентьев 
и другие обстоятельно от
ветили на все вопросы.

А. ЧЕРНОВ.

насколько я разбираюсь, на 
неплохом уровне.

После обеда зал поопу- 
стел, и температура в нем, 
и до этого невысокая, из
рядно понизилась. А  слет 
шел все с тем же «лесным 
уклоном». Слушала и дума
ла: неужели во всем райо
не нет ни одного человека 
(не считая лесозаготовите
лей), кому можно сказать 
«спасибо»? Вот здесь же, в 
зале, сидит учитель, кото
рый выучил вальщика, на
правляющегося на сцену за 
почетной грамотой. Вот 
врач, который помог ему 
встать на ноги. Вот повар, 
швея, парикмахер... Я со
гласна: основная отрасль у 
нас — лесная. Но ведь слет- 
то районный, всех передо
виков производства!

Был еще и концерт, если 
это можно назвать концер
том. Артисты, как и зрите
ли, замерзли окончательно, 
поэтому уложились в 25 
минут.

..Лришла домой, села у 
печки, и было обидно, стыд
но даже. И очень жалко по
терянный рабочий день. 
Девчонки мои спросили: 
интересно прошло? Что я 
могла сказать? Что у нас в 
районе разучились замечать 
человека? А  то, что я за
мерзла, было видно и так».

Письмо Т. А. Мамоновой 
еще в январе побывало в 
Верхнекетском райкоме 
партии. К мнению работни
цы там отнеслись внима
тельно. Пусть не с& всеми 
замечаниями согласились, 
но те, что посчитали спра
ведливыми, пообещали
учесть. ч< Впредь подобные 
мероприятия будут гото
виться тщательнее», — со
общили из райкома. Разу
меется, самим верхнекетцам

решать, как им подводить 
итоги трудового года. Но 
стоит ли впредь проводить 
«подобные мероприятия» 
даже в улучшенном вари
анте?

Нет необходимости обсу
ждать — хорошо это или 
плохо, что 268 человек (ци
фра приведена в райкомов- 
ском ответе в редакцию) 
собрались со всего района в 
рабочий день. Но уж если 
решаться на такое, то толь
ко в расчете, что отдача бу
дет весомой. Слет, как ви
дим, окрылил не всех. Да 
и мудрено было в 35-ми
нутном докладе сказать о 
каждом трудовом коллекти
ве подробно.

Львиную долю внимания 
уделили лесной отрасли — 
она дает 96 процентов про
мышленной продукции вер- 
хнекетцев. Не лучше ли бы
ло в таком случае и прове
сти отраслевой слет? А 
представителей других
предприятий и служб по
звать туда в качестве го
стей: смотрите, вот на ком 
и на чем держится Верхне- 
кетье, давайте вместе де
лать все, чтобы лесной цех 
работал лучше. Тогда оби
жаться и в голову никому 
бы не пришло. Еще при од
ном, конечно, условии: во
всех других коллективах 
(по отраслям, отдельно ли) 
должны были состояться та
кие же сборы, С подробным 
деловым анализом, с вруче
нием грамот, чтобы ни один 
отличившийся работник не 
выпал из поля зрения.

И о торговых рядах по 
соседству с залом заседа
ний. Как ни приятно ви
деть довольные лица лю
дей, обвешанных покупка
ми (в Белом Яре, например, 
передовикам продавали

«дипломаты», галантерею и 
парфюмерию, детские кос
тюмчики и продуктовые на
боры), деловитости слетам 
это не придает. Не ярмар
ка ведь — на серьезный 
разговор собрались. А  для 
покупок можно отвести и 
отдельный час, и отдельное 
помещение,

То, что участник слета 
ждет серьезного разговора, 
подтверждает, в частности, 
еще одно письмо, пришед
шее в редакцию. На этот 
раз из Томска, от инжене
ра - наладчика специгшь- 
ного пусконаладочного уп
равления Л. И. Матвеевой:

«Выла 14 февраля на 
слете передовиков Октябрь
ского района. Ничего не 
скажешь: и здание Дворхщ 
культуры «Авангард» пре- ' 
красное, и люди нарядные. 
Но в то же время врат лю
тый не придумает худшего, 
чем такое мероприятие, так 
проведенное в наше слож
ное, противоречивое время.

Собрали лучших людей, 
думающих, а доклад—стан
дартный до тоски. Ни глу
бокого анализа — как даль-, 
ше жить и работать, ни 
попытки хоть как-то встря
хнуть зал. Затем стали бод
ро выкликать фамилия за
ранее подготовленных вы
ступающих. И они честно, 
читая по бумажке, выпол
нили свой долг. Ни одного 
незапланированного орато
ра, ни одного вопроса (а 
сейчас ли им не быть?).

Да и форму подобных ме
роприятий можно бы изме
нить. Неужели хотя бы ки
но, слайды нельзя приме
нять? Хоть посмотреть бы 
на тех, о ком в докладе шла 
речь».

Оценки Л. И. Матвеевой в 
Октябрьском райкоме пар
тии возражений не выз
вали. Здесь сами сразу по
сле слета сделали вывод: 
допущен промах. То, что и 
вчера-то еле-еле годилось, 
сейчас пора решительно

списывать в архив.
Вывод, без сомнения, вер

ный. Еще раньше к нему 
пришли в Кировском райо
не, где уже Нынче проводи
ли не общерайонный слет, 
а по предприятиям, куда 
к победителям соревнова
ния пришли члены бюро 
райкома, райисполкома. Чи
сло участников этих собра
ний было куда больше, чем 
раньше, и разговор полу
чился предметнее, живее.

Аналогичную фоРмУ п°Д" 
ведения итогов года прак
тикуют в Томском районе.

В Советском районе на
ряду с собраниями в кол
лективах нынче объявляли 
и общий сбор. Но эта встре
ча передовиков, собравших
ся на манометровом заводе, 
отличалась от прежних. 
Провели ее в форме «круг
лого стола». Были здесь и 
поцгфавления, и награды, 
но центральное место занял 
деловой разговор — об опы
те и проблемах освоения 
хозрасчета, о работе в усло
виях госприемки.

Ни в одном из трех на
званных районов не счита
ют, что нашли лучший и 
окончательный вариант. 
Есть и вопросы. Например, 
почему организация слетов 
должна оставаться делом 
одних райкомов партии? 
Пусть активнее подключа
ются Советы, профсоюзы, 
комсомол, сами трудовые 
коллективы. В этом случае 
интересных предложений (и 
возможностей для их реа
лизации) наверняка при
бавится.

...Очередной тур слетов, 
собраний победителей еще 
не скоро. Есть время поду
мать над тем, как достойно, 
по-деловому подвести итоги 
социалистического соревно
вания, а оно в год 70-летия 
Великого Октя^я развора
чивается все боевитее. Да 
и во всех других случаях, 
когда предстоит собрать 
людей, стоит, как говорится, 
семь раз отмерить: что этот 
сбор даст делу, с каким на
строем покинут зал его уча
стники. Формализм, парад
ность, показуха теперь про
сто так не проходят.

В. АНТОШИН.

«Ускорение*90|»

Объединенными усилиями
Ускорение научно-технического прогресса партия рас

сматривает как главное направление своей экономичес
кой стратегии. Каков вклад ученых научно-исследова
тельского института ядерной физики, в областную про
грамму «Ускоревие-90»? С этого вопроса н начался раз
говор нашего нештатного корреспондента с директором 
НИИ ядерной физики при ТПИ, членом-корресповдеятом 
Академии наук СССР Андреем Николаевичем ДИ
ДЕНКО и секретарем партбюро института Владимиром 
Константиновичем КОНОНОВЫМ.

A. Н. Диденко: — Хотя
наш институт занимается 
фундаментальными иссле
дованиями, но тем не менее 
коллектив изыскал возмож
ности для активного учас
тия в крупномасштабной об
ластной программе «Ускоре
ние-90»...

B. К. Кононов: — Работа
ведется в соответствии с по
ставленной IX  пленумом об
ластного комитета партии 
задачей; научным учрежде
ниям стать поставщиками 
принципиально новых тех
нических идей, прогрессив
ных устройств и техноло
гий. Так что дело чести на
шей партийной организации 
— внести вклад в програм
му «Ускорение-90».

А, Н. Диденко: — В .прош
лом году по сравнению с 
1985 годом мы вдвое (в де
нежном выражении) увели
чили свой вклад в развитие 
народного хозяйства области. 
Общий объем — 1.400 , тысяч 
рублей. Институт принима
ет участие в областных це
левых комплексах «Маши
ностроение-!», «Нефть и 
газ», «Здравоохранение», 
«Агропром», в программах 
по основным 'яаправлениям 
научно - технического про
гресса — «Автоматизация», 
«Ресурсосберегающие и уп
рочняющие технологии», 
«Лучевые технологии», «Но
вые материалы».

Для решения многих за
дач мы создаем специали
зированные временные на
учные группы, привлекая 
сотрудников самых различ
ных лабораторий. Это при
носит ощутимую пользу. Из 
разработок прошлого года 
хотелось бы выделить та
кие, как принципиально но
вая зарядка аккумуляторов 
автомобилей, которая удли
няет срюк службы аккуму
ляторов. На ТЗРИ заверша
ем внедрение гибридной ус
тановки, которая совмещает 
серийную установку по на
пылениям покрытий с ион
ными имплантациями. Вы
полнен ряд работ по произ
водству изотопов. В совхозе 
«Кузовлевский» применили 
в теплицах полив семян на
магниченной или активизи
рованной водой. Только это

увеличило съем овощей на 
15 процентов. Продолжим 
работу по сепарации шла
мовых отходов на ГПЗ-5. 
Вьшолнили большую работу 
по поддержанию микро
климата в овощехранили
щах.

В. К. Кононов: — Мы все
гда придерживались того 
мнения^ что на основе фун
даментальных исследований 
можно достичь важных при
кладных ■ результатов, то 
есть наши исследования 
должны служить основой 
для создания новых техно
логий. Мы прежде всего 
уделяем внимание предпри
ятиям нашей о(5ласти. Воп
рос этот неоднократно за
слушивался на заседаниях 
партбюро.

A. Н. Диденко; — Мне по
стоянно приходится отчи
тываться на бюро о проде
ланной для народного хо
зяйства области работе.

B. к . Кононов:—Этим вни
манием и объясняется в не
малой степени факт дву
кратного увеличения разра
боток для народного хозяй
ства. В этом году мы про
вели открытое партийное 
собрание. Был интересный 
разговор. Коммунисты ин
ститута наметили и на этот 
год активную исследова
тельскую и внедренческую 
работу на предприятиях. И 
главное — даже не цифры. 
Можно набрать большой 
объем работ, но за счет так 
называемых «поделок», ко
торые существенного вли
яния на интенсификацию 
производства не окажут. 
Поэтому мы обращаем вни
мание коммунистов инсти- 
туга, всех сотрудников на 
крупные, комплексные те
мы, вклад от внедрения ко
торых был бы весом. Ичто- 
бь1 самим ученым бьшо ин
тересно работать. Так, на
пример, здравоохранение 
испытывает большую по
требность в радионуклидах. 
Мы объяснили нашим уче
ным всю важность решения 
этой проблемы, и, как след
ствие, в сжатые сроки была 
разработана методика по
лучения радионуклида «тал- 
лия-199». И сейчас с Инсти
тутом биофизики Минздра

ва СССР заключен договор 
на внедрение указанного 
препарата в практическое 
здравоохранение, в первую 
очередь у нас в области.

Корр.: — Ваш Институт 
занимается все же фунда
ментальными исследования
ми, которые далеки от 
практических нужд пред
приятий. Как находите об
щий язык?

A. Н. Диденко: — Вот тут
самая главная трудность, 
пожалуй. Надо перестраи
ваться обеим сторонам. Мы 
не 'знаем специфики пред
приятий, а те, в свою оче
редь, того, что мы можем 
•сделать для них. Как быть? 
Наше предложение такое. 
Мы располагаем кадрами 
высочайшей квалификации, 
и надо использовать их, как 
говорят, на полную мощ
ность. Как? Наш высококва
лифицированный спщща- 
лист должен приходить на 
предприятие не рядовым 
инженером, а руководите
лем на уровне руководите
ля лаборатории. Что мы по
лучаем от этого? Этот спе
циалист, хорошо зная нашу 
специфику, изучает специ
фику предприятия. В ре
зультате он может свести 
воедино то, что мы можем 
предложить, с тем, что тре
буется производству. С од
ним из томских предприя
тий уже наладили такую 
форму связи, и результаты 
ощутимы. Ученые увидели 
продолжение своих тем и 
диссертаций в конкретном 
приложении к жизни.

B. К. Кононов: — Буду
самокритичен. Пока наше 
слабое место — контакт с 
партийными организация
ми предприятий. Но думаю, 
что, начиная с этого года, 
мы будем говорить об этом 
уже в прошедшем времени. 
Налаживаются первые кон
такты.

выполняется по мелким 
хоздоговорам. Это объясня
ется тем, что, с одной сто
роны, предприятия не все
гда могут финансировать 
крупную тему, а с другой — 
сами научные руководители 
не хотят обременять себя 
выполнением комплексных 
тем, организовывать работу 
нескольких кафедр и отде
лов различных «|>акультетов 
в НИИ. В этих условиях 
возрастает роль декана. Он 
должен координировать ра
боту всех кафедр факульте
та, а может быть, и других 
факультетов. И сама' тема
тика кафедр должна боль
ше ориентироваться на не
посредственные нужды 
предприятий. Сейчас толь
ко совместными усилиями 
можно добиться весомой от
дачи от научных исследо
ваний.

Корр.: — Мы затронули
вопрос научной интеграции, 
то есть экспериментального 
межвузовского производст
венного комплекса. Какие у 
вас здесь связи и достиже
ния?

A. Н. Диденко; — Самым
тесным образом по системе 
межвузовской кооперации у 
нас задействованы две ла
боратории. Одна из них — 
лаборатория криогенных
исследований, поставляю
щая жидкий азот и гелий, 
а также лаборатория ядер
но - физического анализа, 
которая полностью обеспе
чивает заявки на специфи
ческие виды работ для мно
гих учреждений и предпри
ятий. Также наше опытное 
производство оказывает ра
зовые услуги. Но здесь до- 
Ьтижения еще впереди, так 
как межвузовский комплекс 
только разворачивается из- 
за своей слабой пока еще 
материально - технической 
базы.

B. К. Кононов (уточняет):
Корр.: — Вот вы, Андрей. — Результат есть! Раньше

Николаевич, являетесь ру
ководителем учебного науч
ного комплекса «Физика», 
в который входит, помимо 
вашего института, физико- 
технический фа10гльтет по
литехнического института. 
Каков вклад вузовской на
уки?

А. Н. Диденко: _  Как я
уже говорил, ученым надо 
браться за крупные догово
ры, которые могут серьезно 
повлиять на зфовень произ
водства. А  в связи с этим 
встает вопрос об интегра
ции науки. Это касается в 
первую очередь факультет
ской науки. Пока больше 
половины работ для области

мы не очень-то охотно бра
лись выполнять мелкие за
явки от других институтов, 
но теперь долг партнеров по 
кооперации обязывает. Сей
час мы берем заявки не 
только на 3.000—5.000 руб
лей, но и значительно бо
лее мелкие. Знаем, что это 
надо.

А. Н. Диденко; — В этом 
еще раз проявилось влия
ние партийной организации, 
то, что она последовательно 
и неуклонно нацеливает со
трудников института на ре
шение народнохозяйствен
ных задач.

Беседу вел 
Г. ГОРЧАКОВ.

Отлично зарекомен
довал себя как строи
тель, общественн >< к
Юрий Леонтьевич Ми- 
рошин — монтажник 
из бригады В. Родио
нова. Мастер своего 
дела с высоким каче
ством выполняет по
рученные ему мон
тажные работы на 
строительстве объек
тов, которые ведет 
ПМК-90 Томского
домострой т е л ь н о г о  
комбината в Стреже- 
вом.

Фото Н. Лесникова.
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Обсуждаем проект Закона СССР 
о государственном предприятии (объединении}

Но поступило  
распоряжение . . .

в  последние годы Лайский ЛПХ вы
шел на ведущие позиции в объединении 
«ТомлеСпром». Нет, вовсе не улучши
лись лесосеки н не возросло количество 
рабочих. Предприятие пошло в гору 
Потому, что батуринцы инициативно 
ведут поиск резервов на всех участках 
работы, повышают качество труда, от
дачу от капитальных вложений. Даль
новидность, нестандартный подход к 
решению хозяйственных проблем (сре
ди которых не на последнем месте ис
тощение лесофонда), глубокая перера
ботка древесины позволяют руководи
телям леспромхоза рассчитывать на 
весомые результаты. Достижению их, 
по мнению директора Лайского ЛПХ 
А, С. Юзвюка, будет способствовать к 
Закон СССР о государственном пред
приятии (объединении).

В разговорах со своими помохцниками- 
специалистами, коллегами не раз убеж
дался; Заксж, проект которого мЫ обсуж
даем, — очень нужный и своевременный 
государственный акт. Регламентируя ра
боту предприятия, он указывает и на пу
ти его развития, заставляет компле.кснб 
учитывать и направлять деятельность 
коллектива.

Все в нашей стране делается для людей, 
на благо человека. Это не общее рассуж
дение. Мысль о том, что трудовой коллек
тив — хозяин на предприятии, закрепле
на в первых строках проекта Закона 
СССР, Отсюда вытекает и главная задача 
любого руководителя. Его усилия, в ко
нечном счете, должны быть ориентирова
ны на лучший вариант в сочетании инте
ресов общества, коллектива, каждого ра
ботника. Руководитель просто не сможет 
быть теперь пассивным, дремлющим в 
ожидании толчка сверху.

Там, где сразу усвоят это, не замед
лят войти в практику идеи полного хоз
расчета. Предельно четко сформулирован 
принцип согщалистического самоуправле
ния. Суть его в том, что трудовой коллек
тив самостоятельно решает все вопросы 
производственного и социального разви
тия. Самостоятельно — значит независимо 
от вышестоящего хозяйственного органа. 
Такую независимость остается только 
приветствовать. Однако нужно. На мой 
взгляд, и уточнить рамки ведомственной 
соподчиненности. Остро встают вопросы 
снабжения фондированными материала
ми, например, для строительства. Свобод
ный поиск их довольно затруднен. Куда 
ни кинь — «согласно фондам!». Фондами 
же, взять хотя бы «Томлеспром», распо
ряжаются порой без учета интересов кон
кретного предприятия. Поэтому к пункту 
третьему статьи 2 проекта Закона СССР 
предлагаю добавить; «Вышестоящее ве
домство обязано обеспечивать предприя
тия и объединения обусловленнымя фон
дами».

Штабу отрасли теперь запрещено вме
шиваться в оперативно-хозяйственную 
деятельность предприятия. Поставлен 
барьер корректировкам планов. Однако 
видимость таких корректирювок создают 
многочисленные задержки с доведением 
заданий на год, на квартал. Только в мар
те, к примеру, наш леспромхоз получил 
окончательную плановую цифру по тре
левке. За год придется заготавливать, 
оказывается, не 220 тысяч кубометров, а 
на 5 тысяч больше. Поздновато сообщили. 
За два зимних месяца мы бы попытались 
взять дополнительную кубатуру. Или та

кой экономический казус. В первом квар
тале «Томлеспромом» предписывается вы
пустить товарной продукции на 100 ты
сяч рублей, в четвертом — на 325 тысяч. 
Такое планирование может привести к 
срыву. Считаю, что руководитель выше' 
стоящего хозяйственного органа должен 
нести ответственность за обоснованность 
планирования. Это нужно предусмотреть Ш 
Законе СССР.

Вмешательство «сверху» порой вносит 
сумятицу, толкает предприятие на непре
дусмотренные расходы. Недавно поступи
ло распоряжение главного инженера объе
динения Е. Л. Елесова. перебазировать 
один из лесосечных комплексов на новое 
место, на другой берег Чулыма. Это дЯя 
предприятия убыточно. С расчетом на 
имевшуюся дислокацию комплекса сори
ентирован план поставок, проведена под
готовка производства. Приходится пере
краивать тактику, идти на дополнитель
ные затраты. А  ведь пытались объяснить 
ситуацию, растолковать невыгодность вне
запного решения— бесполезно. Подчеркну: 
ущерб в подобных случаях несет трудо
вой коллектиц.

При внимательном чтении проекта, по
жалуй, каждый хозяйственник увидит 
«горячие» пункты, то есть те, в которых 
отражаются насущные проблемы коллек
тива. Обнаружил таких пунктов с деся
ток. Есть предложения по улучшению 
природопользования (почему бы леспром
хозу не восстанавливать деляну?), по ор
ганизации работы органов лесосбыта (ча
сто они становятся тормозом в наращива
нии производства). Подробнее хочу оста
новиться на двух моментах.

В статье 4 идет речь о правах пред
приятия. Указывается, в частности, что 
оно может продавать, обменивать, сдавать 
в аренду оборудование, транспортные 
средства, сырье... А  если такая ситуация. 
Лайский леспромхоз обязан содержать 
дорогу в сторону Асина. Понадобился 
бульдозер, спохватились — сломан. Обра
тились на Батуринский ДОК. Не помогли 
соседи, хотя имеют трактор. Факт навел 
на размьЕпление; оборудование должно 
давать отдачу сполна. Коль установлено, 
что трудовой коллектив «затоварился» 
механизмами и низка их отработка, — 
надо применять меры воздействия. Важно 
использовать производственные фонды 
максимально, в общих интересах.

Принципиально новыми являются поло
жения о совете трудового коллектива. В 
статье 7 предусматривается, что совет 
уполномочен решать .широкий круг воп
росов. Значит, вместе с руководителем 
члены совета обязаны разделить ответст
венность за результаты деятельности 
предприятия. Я за то, чтобы выборный 
орган действовал неформально, был глу
боко заинтересован в успехах коллектива. 
Совет предполагается утверждать на 2—3 
года. Не многовато? Ежегодное обновление 
состава дало бы возможность быстро вы
явить способные, энергичные кадры.

Суждений по поводу проекта Закона 
СССР о государственном предприятии 
(объединении) можно высказать еще не
мало. У  большинства хозяйственников, 
замечаю, уже откристаллизовалось убеж
дение, что принятие такого Закона ожи
вит деятельность предприятий. И мнение 
это — ■ правильное.

А. ЮЗВЮК,’
директор Лайского леспромхоза, кава

лер ордена «Знак Почета».
Абиновский район.

По следам наших выступлений

« Т У П И К И »  Л Е С О В О З Н О ГО  КОНВЕЙЕРА»
Нод таким заголовком 

18 февраля опубликованы 
материалы рейда печати и 
народного контроля. Расска. 
зывалось о недостатках зим
ней автовывсзки на пред
приятиях Верхнекетского
района. Редакции отвечает 
начальник автмсолонны 
№ 1235 В. Н. ГЕИМАН;

«Действительно, в начале 
февраля на снежных трас

сах Орловского и Ингузет- 
ского леспромхозов не было 
необходимого количества ав
томобилей.

Администрацией автоко
лонны приняты срочные ме
ры по ремонту транспорта и 
усилению контроля за рабо
той водителей. В Орловском 
ЛПХ положение сразу стало 
поправляться.

>

> S т
^ ’f

. ж< ■ ft'!:';.

Сложнее обстоят дела в 
Иягузетском ЛПХ, где по- 
настоящему не организова
ны погрузка и разгрузка. С 
делян автсимобили возвра
щаются порой ненагружен-
Н Ы Ш 1.

Несмотря на трудности, 
февральское задание пере
крыто на обоих предприяти
ях».

ИЕГгеясивно идет застрой
ка самого секерного города 
нашей' области — Стрежево- 
го. Полностью ликвидирова
но временное жилье. Архи
тектурные решения каждого 
микрсщайова разнообразны 
и удобны. Школы и детские 
сады органячяо вписывают
ся в комплексы жилых по
строек. Большое внимание 
стрежевчане уделяют со
хранению зеленой зоны.

Фото Б. Лисицына.
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Актуальное письмо

личны й  ДВОР ЛЕСОРУБА
Наш поселок Орехово су

ществует с 1959 года. До 
1976 года основным пред
приятием здесь был Оре
ховский леспромхоз. Затем 
— лесопункт Комсомольско
го леспромхоза, а с 1983 го
да вновь получили статус 
самостоятельного предприя
тия — создан Ореховский 
опытный лесокомбинат. Бе
да только, что снабжение 
осталось' прежним — через 
орс Комсомольского лес
промхоза.

Это значит, что руководят 
торговлей из главной конто
ры за 80 километров, что 
весьма несподручно. Руко
водство же орса редко бы
вает в Орехове, плохо знает 
нужды жителей, допускает 
перебои в снабжении това
рами первой необходимости. 
А  мясо (даже по комисси
онным ценам), молоко и 
молочные продукты в про
дажу вообще не поступают. 
В ограниченном количестве 
их выделяют для общест
венного питания, объясняя 
нам, что нет фондов. Хотя 
за)иечу, что, например, сме
таны нет в продаже только 
в Орехове, а в остальных 
лесных поселках района 
этого продукта в достатке.

В такой обстановке орехов- 
цы давно поняли, что без лич
ного подсобного хозяйства не 
обойтись. Несмотря на боль
шие трудности, многие держат

крупный рогатый скот, сви
ней, овец, обеспечивая себя 
продуктами питания, прода
вая излишки. Если молока в 
1978 году было продано 40 
центнеров, то в 1985-м — 160 
центнеров. Бк:ть сдатчики, 
продавшие более тысячи ки
лограммов молока. Это — 
Е. Щукина, В. Козакова, 
Н. Демина, Л. Шинкевич и 
другие. «Молочная река* 
была бы еще обильнее, ес
ли бы не происшедшие пе
ремены. Райисполком при
нял решение передать зем
ли в ^)айоне Зимовского для 
освоения колхозу «1 Мая». 
30 личных хозяйств лесоза
готовителей остались без по
косов. Правда, взамен наИ 
выделили 100 гектаров вы
рубов. Но покосы здесь — 
дело отдаленной перспекти
вы. Необходимы корчевка, 
посев семян. Вручную не 
сделаешь, а администрация 
комбината (директор В. Ф. 
Хомин) объясняет нам, что 
имеющиеся бульдозеры едва 
обеспечивают объемы стро
ительных работ да содержа
ние дороги. Объединение же 
«Томлеспром» откбаьшаетсяГ 
выделить дополнительную 
технику для раскорчевки, 
мотивируя тем, что комби
нат призван заниматься за
готовкой я вывозкой древе
сины, а покосы, мол, забота 
руководителей района.

И лесозаготовители выну
ждены сокращать поголовье.

Читатель благодарит ттшштятшттшшшшшшяшт

Мастер хорошего 
н а с т р о е н и я

Недавно посчастливилось мне купить в Доме обуви 
ботинки на сплошной «микропоре», дешевые и внешне 
похожие на импортные. Но носить их пришлось недолго. 
Через неделю Они распоролись по швам. Понес ботинки 
в Дом быта, в сапожную мастерскую. Очень спешил, так 
как до обеденного перерыва оставалось немного времени. 
В Доме быта обратился к мастеру, надеясь получить хотя 
бы ответ на интересующий меня вопрос...

К моему удивлению, вместо слов «Не Знаете, чтц обед 
сейчас» мастер срочного ремонта мягко ответила: «Упла
тите в кассу один рубль и семьдесят копеек, а я сейчас по
чиню ваши ботинки». Мастер быстро и умело прошила 
швы и категорично отвергла мое решение ждать, когда 
закончится обед у.кассира, чтобы уплатить деньги. «При
несете завтра, если сейчас торопитесь», — сказала она.

На следующий день мне захотелось ближе познако
миться с этим приветливым человеком.

Зоя Григорьевна Грико уже десять лет трудится во 
втором Доме быта. Ежемесячно вьшолняет план на 150 
процентов. За свою длительную трудовую деятельность 
работала и уборщицей, и дворником.

По всему видно, что Зоя Григорьевна очень любит 
свою работу, охотно делится опытом с молодыми работ
никами.

А  сколько благодарностей сльпнит она за трудовой 
день от посетителей. «Еще лучше хочется работать. Труд 
наш'нужен людям так же, как и любой другой: врача,
инженера, продавца», — говорит она.

Нельзя без уважения относиться к таким людям. Они 
не на словах, а на деле всегда готовы помочь человеку. 
Они находят творчество в любой работе. Их настроение 
не зависит от внешних обстоятельств. Будто у них есть 
какой-то внутренний источник радости.

Н. ЛЮББРЦЕВ, 
монтер Томского радиоузла.

Читятель размышляет тштшшттшшштятшшштт

Гонки ПО аллеям
Зайдите в сквер на площади Революции — вы не ус

лышите ни детских голосов, ни пения птиц. Ученики 
художественной школы не пишут здесь больше этюдов. 
От темна- до темна по скверу на предельной скорости, 
будто участвуя в автопробеге, носятся снегоочистители, 
тракторы. Раньше на эту небольшую территорию хвата
ло трех добросовестных дворников, а теперь даже в 
бесснежный день можно увидеть одновременно трактор 
с ковшом, трактор с тележкой, трактор с транспортером, 
два снегоочистителя, несколько машин для вьгаозки сне
га и целую армию рабочих с лопатами и метлами. На 
аллеях, ширине которых может позавидовать проезжая 
улица, снег счищен до асфальта. Никого не трогает, что 
под этим асфальтом — корни деревьев, которые могут 
вымерзнуть... Птицы в сквере — редкие гости. Ведь де
ревьев и кустов с ягодами, ранеток, боярышника, чере
мухи почти не осталось.

Гуляющих здесь не встретишь— разве что кто-то, по 
необходимости сократить путь, пересекает сквер. Когда 
мне, с трудом избежав попадания под колеса, все же 
удалось добраться до бригадира и спросить, что делает 
такая армада здесь, на вылизанных дочиста аллеях, 
когда в сотнях метров от центра города нечищенные 
улицы «тоскуют» по технике, когда кое-где тротуаров 
как таковых уже нет, вместо них—гряды слежавшегося 
снега, сдвинутого с проезжей части бульдозером, ответ 
был такой: «Спросите у начальства...».

Мне кажется, утрачен сам смысл человеческого труда. 
Большую часть лета сквер чернеет свеженасыпанным 
перегноем. По целым дням, в дождь и зной, целые брига
ды рабочих сажают по листочку рассаду. Над свежими 
пнями, истекающими соком — ведь деревья были спи
лены здоровыми, — роятся тучи мух...

Как после бомбежки, вьп-лядит и городской сад. Пока
леченные деревья, закрытые, с разбитыми стеклами па
вильоны. Контейнеров для сбора мусора больше чем 
деревьев. А  вот кормушек для птиц или скворечников- 
нет. Павильоны с игровыми автоматами почти девять 
месяцев в году стоят закрытыми, да и летом обитаемы 
только в погожие дни. Неужели этот центр развлечений 
необходимо было создавать именно эа счет зеленого 
массива? Люди берегли этот сад больше столетия, и он 
действительно бьм для томичей любимым местом отды
ха. А  теперь... Заходить туда просто не хочется.

Повсюду в Томске вырубаются тополя, и не только 
старые. А  ведь наши предки не зря сажали в сибирских 
городах именно тополя, ведь никакое другое дерево так 
не очищает воздух. Кто из нас не восхищался запахом 
тополей после дождя?

Хочется задать вопрос руководству горисполкома. Кто 
же в Томске может наконец прекратить эту варвар
скую борьбу с зеленым другом?

И. РЫКОВА,
старший лаборант кафедры истории КПСС

ТИАСУРа.

Так, с 1985 года количество 
коров в поселке уменьши
лось на 17. Сейчас насчиты
вается 91 голова на 300 дво
ров, что, безусловно, мало.

На словах в объединении 
«Томлеспром» и нашем 
опытном лесокомбинате все 
за развитие личных подсоб
ных хозяйств. На деле по
мощи нет. Ведь 15 jneT оре- 
ховцы косили в районе Зи
мовского , (кстати, это терри
тория Ореховского сельского 
Совета), а теперь там устро
или отгонные пастбища. 
Причем скот из Первомай
ского В Зимовское гонят че
рез покосы личных подсоб
ных хозяйств, частично 
стравливая их.

Я понимаю и поддержи
ваю твердую позицию рай
исполкома; заставить разде
лать выруба под покосы. Мы 
дополнительно получим де
сятки тонн кормов, сможем 
увеличить поголовье скота в 
личных хозяйствах. Но 
предприятия за ото не бе
рутся.

И вот сход граждан Оре
хова решил обратиться че
рез газету «Красное знамя» 
с вопросом к руководителям 
«Томлеспрома». Как же раз
вивать ореховцам личные 
подсобные хозяйства?

От имени жителей
Н. ВИТРУК,

1, председатель Орехов
ского сельского Совета.

Первомайский район.

Пробпемы подсобного хозяйства 
Откроется ли новый магазин! 
Почему отстают автотранспортники 
Судьба зелени а Томске

С шефами повела
Третий год шефствует над группой ребят Детского до

ма № 9 г. Томска бригада Виталия Андреевича Ивлева 
из цеха 3 завода крупнопанельного домостроения. А 
началось это шефство с организации соревнования ме
жду ребятами и рабочими. На торжественном пионер
ском сборе были приняты условия соревнования: ребя
та должны добросовестно трудиться, а шефы — рабо
тать ударно. Соревнование это помогло ребятам серьез
нее относиться к любому делу. Шефы позаботились и о 
свободном времени ребятишек: подарили им проигрыва
тель, магнитофон, книги, шахматный столик и шахма
ты. А  как волновались пионеры, когда на торжественном 
сборе вручали почетные грамоты передовикам производ
ства Ю. И. Кривченко, В. Н. Копылову, И. П. Лысенко, 
Н, В. Воронину, н. А. Алтухову, А. С. Давыдову, А, А, 
Кузяяову, в. А. Ивлеву.

Да, нам действительно повезло с шефами. Рабочие для 
ребят — достойный пример для подражания. Мы зна
ем, что государственный план бригада выполняет до
срочно уже третий год. Любят ребятишки бывать на 
экскурсиях на згшоде, смотреть, как работают их стар
шие товарищи. А  многие уже мечтают после школы по
ступить сюда на работу.

Как-то во время одной экскурсии к  нашим шефам 
приехали операторы Томского телевидения. Снимали их 
за работой. В кадры попали и детдомовцы. Я наблюда
ла потом, с какой гордостью они смотрели эту передачу, 
как долго и восхищенно о ней говорили.

Забота, душевное тепло, внимание рабочих с завода 
крупнопанельного домостроения заметно изменили 
жизнь ребят из детского дома. Они с нетерпением ждут 
каждой встречи со своими новыми друзьями.

От имени всех наших ребот большое сердечное спаси
бо нашим шефам и пожелание им больших успехов в 
труде.

3. ДОРОШЕНКО, 
воспитатель детского дома № 9 г. Томска.

■Будущие радиоконструкторы

с  большим интересом, занимаются ребята 
в радиокружке Кировского УПК. Ведет 
его на общественных началах старший 
инженер производственного объединения 
«Контур» Борис Михайлович Чнкин. 
Разный возраст у кружковцев — с чет
вертого по десятый класс, но увлечюие 
одно — создание радиотелевизионных 
устройств. Они создали микротелсвизор.

поющую канарейку, мечтают создать 
свой дисплей. На предстоящую в марте 
городскую выставку технического творче
ства школьников ребята готовят более де
сяти своих радиотехнических устройств.

Фото А. Якимовца, 
члена радиокружма, слушателя фото

школы.

Быть ли 
ссМолодежной 

моде»?
' ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 
К СМЕЖНИКАМ, ИЗГО
ТАВЛИВАЮЩИМ ИЗДЕ
ЛИЯ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ

Томск — город молодеж
ный. и нам, работникам тор
говли, не^зразлично, как 
одета  ̂сегодня наша моло
дежь. " Ведь от этого тоже 
зависит впечатление о на
шем городе в целом.

В последние годы во мно
гих городах страны откры
ваются магазины или сек
ции «Мода» по торговле то
варами для молодежи. Мы, 
работники торговли, и преж
де всего комсомольцы, го
товы организовать торгов
лю модными изделиями как 
серийного производства, так 
и по договорным ценам. Но 
где их взять?

Мы обращаемся к вам, ра
ботники швейной, трико
тажной и обувной промыш
ленности, облшвейбыта, 
облтрикотажбыта, умельцы. 
Давайте вместе решать 
проблему удовлетворения 
спроса молодежи на модные, 
добротные товары. От наншх 
совместных усилий зависит 
решение вопроса: быть ли 
в Томске магазину «Моло
дежная мода»? Мы готовы 
откликнуться и поддержать 
любую инициативу. Наши 
телефоны 2-56-80, 2-52-79.

В. СЕРГИЕНКО, 
заместитель директора 

Томского горпромторга;
Л. АЛЕШИНА, 

секретарь комсомольской 
организации торга.

Тревожный
сигнал

Потеряли
клиентов

в  магазине «Спутник» 18 
лет существовала часовая 
мастерская. Ее услугами 
пользовались жители, мик
рорайона ст. Томск-1, но 
особенно популярной она 
была среди иногородних. 
Ежегодно часовой цех объе
динения «Томскоблбыттех- 
ника» обслуживал клиентов 
на 25 тысяч рублей. Одна
ко после ремонта магазина 
нам отказали открыть «точ
ку» вновь, мотивируя это 
тем, что не хватает произ
водственной ; площади. Это, 
считаем, несерьезный под
ход к делу. В свое время 
мы обращались за помощью 
в горком КПСС, в горпром- 
торг, как депутат Советско
го районного Совета я за
остряла этот вопрос на по
следней сессии, но проблема 
так и остается открытой.

Л. ЧИКОВА, 
диспетчер часового цеха 
объединения «Томскобл- 

быттехника», депутат 
Советского районного Со

вета народных депутатов.

Письмо 
и комментарий И Н И Ц И А Т И В А  В Т И Х О М О Л К У

у  нас очень странно относятся к водителям. После 
уборки урожая, на которую привлекались многие работ
ники автоколонны, не компенсировали работу в выход
ные дни отгулами, не оплатили в двойном размере. Три 
человека были наказаны за неявку на работу в выход
ные дни, но после хождения по инстанциям наказание 
сняли. Большинство водителей поговаривает об уволь
нении. А  что делать? Проблемы культуры обслуживания 
пассажиров, поднятые в статье «С комфортом и без» 
(«Красное знамя», 8 января 1987 г.), волнуют и наю, но . 
они не решаются. А  сейчас администрация автоколонны 
упразднила кондукторов на автобусах маршрутов ЛкЛБ 116, 
120, 125, и их обязанности выполняют водители. Это не 
отвечает требованиям безопасности движения. Дело в том, 
что билеты на этих маршрутах имеют разную стоимость, 
в зависимости от расстояния. Водителям приходится 
обилечивать пассажиров и следить эа дорогой, что приво
дит к конфликтам в салоне и ошибкам на дорогах. Неко
торые пассажиры не торопятся приобретать билеты. Тем 
не менее руководство автоколонны решило узаконить 
бескондукторное обслуживание без соответствующих 
приказа и разъяснений.

А. КОНДРАТЬЕВ 
и еще 7 подписей, водители автоколонны № 1977.

Наш комментарий
С письмом водителей мы 

познакомили начальника ав
токолонны № 1977 А. А. 
Амелина. Алексей Андре
евич прочитал его, пожал 
плечами, давая понять, что 
беспокойство водителей —  
буря в стакане водьь Мол, 
никто из них еще не уво
лился, оплата за участие в

уборке урожая произведена 
по суммарному учету рабо
чего времени — за 290 часов, 
статья «С комфортом и без» 
обсуждена на собраниях во- 
да!тельского состава. И 
только. О том, какие наме
чены меры по улучшению 
культуры обслуживания и 
как они претворяются в 
жизнь, — ни слова.

— Что же касается совме
щения работы водителей с 
обязанностями кондуктора, 
то это мера вынужденная. 
Кондукторов не хватает, 
поэтому мы решили взять 
на вооружение метод ново
сибирцев. За совмещение 
водители будут получать 
доплату из расчета 16 ко
пеек с вырученного рубля.

Но кому, как не Амелину, 
хорошо известно, что, оби- 
лечивая пассажиров, води
тели вьшуждены либо за
держиваться на остановках 
и «ломать» график движе
ния, либо рассчитывать на 
ходу, что сопряжено с 
большим риском.

— Поэтому мы не имеем 
морального права вьшускать 
на линию автобусы без кон
дуктора, — сказали диспет
черы автоколонны Л. А. 
Орехова и Г. В. Говор.

Через несколько дней наш 
корреспондент вновь про
ехал на автобусах маршру
тов №№ 116 и 120. Картина 
изменилась: пассажиров
о&1лечивали кондукторы, 
кроме 125-го маршрута. Вы
ходит, А. А. Амелин пошел 
на попятную?

Но как же с обязанностя
ми кондуктора справляются 
новосибирские водители? 
Мы связались с йачальни- 
ком отдела пассажирских 
перевозок Западно-Сибир
ского территориально-тран
спортного управления А. Й. 
Наумовым;

— Бескондукторное обслу
живание на пригородных 
маршрутах мы ввели в 1983 
году. Все маршруты разби
ли на тарифные участки 
(стоимость проезда за один 
участок 5 копеек), в салонах 
автобусов установили кассы, 
водителям и пассажирам 
разъяснили новый порядок 
взаиморасчета. Так что... 
проблем нет.

Метод новосибирцев на
верняка приемлем и для 
томских условий. Нов авто
колонне № 1977 подошли к 
внедрению новой организа- 
цлк труда поверхностно, не 
провели серьезную подгото
вительную работу, не разъ
яснили пассажирам и води
телям плюсы новшества. А  
инициатива втихомолку, за
ведомо ясно, обречена на 
поражение.

В. МОРОЗОВ, 
нешт. корр.

Внимание: отписка

сколько РАЗ ОБЕЩ АЛ КРИВОВЯЗ...
Обращаег^ся в газету не 

первый раз. Ранее вы на
правляли наши письма для 
принятия мер на Томский 
лесопромышленный комби
нат, в ведомстве которого, к 
нашему огромному не
счастью, находится дом. 
После того как руководство 
ЛПК получало наши письма 
с редакционным сопроводи
тельным письмом, в тот же

час готовился оптимистич
ный и вполне убедительный 
ответ —обещание о скорых 
мерах. Между тем на этом 
все и заканчивалось. Уже 
несколько лет просим мы 
отремонтировать крышу и 
вентиляционные трубы, ко
торые вышли из строя. Из- 
за этого рушатся кирпич я 
штукатурка. Весной снег та
ет, и вода льется в кварти

ры. Стены дома гниют, но 
никому нет дела.

Хочу процитировать неко
торые ответы, подписанные 
заместителем директора 
ЛПК по быту И. П. Криво- 
вязом: «Планом капитально
го ремонта жилья на 1986 
год предусмотрен ремонт 
крыши дома № 31 по ули
це Профсоюзной» или «На 
вашу жалобу отвечаем, что

вопрос о строительстве кры
ши решается. Вытяжные 
трубы будут проверены и 
при необходимости прочи
щены в ноябре 1985 (!) го
да», Примечательно, что все 
эти ответы направлены и в 
редакцию. А  что на этот раз 
пообещает нам тов. Криво- 
вяэ?

А. ИГНАТЬЕВ, 
от имени жильцов дома 
ЗЛ 31 по ул. Профсоюз

ной.

^ Е ж д у н а р о д н э я /  

щя»ормация
М

н я ^ о р м а ц и я

^ ^ ^ в п о р т Е Р ы  Т А С С  с о о б щ а ю т

П Р Е Д С Е Д А ТЕ Л Ь  КНР 
О П О Л И ТИ К Е КИТАЯ

ПЕКИН; Китайская Народная Ресгцгблика под
тверждает свою приверженность хозяйственной ре
форме и политике расширения связей с внешним 
миром, неуклонно развивая отношения сотрудниче
ства и обмена с дружественными государствами, 
заявил здесь член Постоянного комитета Политбюро 
ЦК КПК, председатель КНР Ли Сяньнянь.

Он подчеркнул, что проводимая в настоящее 
время в стране борьба против «идейного течения 
буржуазной либерализации» не принесет каких-ли
бо изменений в политику КНР. «Мы настойчиво 
и последовательно осуществляем строительство со
циализма с китайской спецификой, однако внутри 
партии отдельные лица ратуют за «полную пере
стройку по западному образцу». Именно этим обу
словлены причины и необходимость борьбы против 
буржуазной либерализации, рамки которой ни в 
коем случае не будут расширены».

Как сообщает газета «Жэньминь жибао», в Пе
кине подготовлен сборник документов ЦК КПК, 
ВСНП, а также выступлений руководителей КНР. 
Вошедшие в сборник документы обосновывают не
обходимость «неу|соснительного следования четы
рем принципам, которые являются основой внут
ренней и внешней политики Китая», «усиления 
строительства социалистической духовной культу
ры», борьбы против «духовного загрязнения», «ра
стленного буржуазного и феодального идейного 
влияния», против «буржуазной либерализации», 
преодоления обстановки «расслабленности и рас
шатанности», решительного ведения идеологической 
борьбы против «левых» и «правых» уклонов.

Газета указывает, что сборник будет играть важ
ную роль в деле ведущейся «борьбы против буржу
азной либерализации», способствовать реформам, 
проведению политики расширения связей с внеш
ним миром и оживления национальной экономи
ки — выполнению главных задач, стоящих в на
стоящее время перед страной.

ВСТРЕЧА Р А Р И В А  ГАНДИ 
С Д Е Л Е Г А Ц И Е Й  

С О В Е Т С К И Х  У Ч Е Н Ы Х
ДЖАММУ (штат Джамму и Кашмир). Премьер- 

министр Индии Раджив Ганди, совершающий пред
выборную поездку по стране, принял в г. Джамму 
участников проходящей там сейчас встречи веду- 
1ЦИХ советских и индийских ученых, которые об
суждают программу долгосрочного научно-техниче
ского сотрудничества между двумя странами в све
те договоренностей, достигнутых в ходе официаль
ного дружественного визита в Индию Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева. Президент 
Академии наук СССР академик Г. И. Марчук .ска
зал, что советские ученые посетили уже многие на
учные центры и институты страны и всюду нашли 
области для совместного сотрудничества. По мне
нию советских ученых, индийская наука добилась 
серьезных успехов за последние годы, и сейчас со
здалась хорошая основа для советско-индийского 
научного сотрудничества на высших рубежах.

Р. Ганди проявил живой интерес к достижениям 
советских ученых в различных областях науки. Он 
вьфазил уверенность, что сотрудничество индий
ских и советских деятелей науки пустит глубокие 
корни, что договоренности, достигнутые в ходе ви
зита М. С. Горбачева, имеют под собой реальную 
основу.

«Масштабы индийско-советского сотрудничества в 
научной области представляются огромными и 
чрезвычайно интересными, — сказал премьер-ми
нистр Индии в интервью корреспонденту ТАСС. — 
То, что было начато во время визита М. С, Горбаче
ва и наполняется сейчас конкретным содержанием, 
когда в Индию прибыла столь представительная 

.делегация советских ученых во главе с президен- 
'том Академии наук СССР, является основой хю- 
настоящему прочных отношений между Индией и 
Советским Союзом, которые качественно отлича
ются от того, что было до сего времени. Мы с ин
тересом смотрим в будущее советско-индийского 
научного сотрудничества. Оно имеет поистине ог
ромные возможности».

Проходящая сейчас встреча индийских и совет
ских ученых имеет важное значение для развития 
науки в обеих странах, сказал корреспонденту 
ТАСС председатель консультативного совета по 
науке при премьер-министре Индии профессор 
Ч. Н. Р. Рао. Индийское правительство и ученые 
республики с надеждой смотрят на перспективы 
этого плодотворного сотрудничества.

ИЗУЧАЮ Т ЛЕЧЕБН Ы Е 
С В О Й С ТВ А  К Е Ф И Р А

ТОКИО. Разработсшный в незапамятные времена 
на Кавказе рецепт ныне популярного в Советском 
Союзе молочного продукта — кефира тщательно 
исследуют сейчас в лабораториях ведугцих япон
ских фармацевтических корпораций, занятых со
зданием лекарств против рака. Ученые уже уста
новили, пишет газета «Джапан тайме», что этот 
древний напиток обладает сильным антиканцеро
генным действием и способен стимулировать им
мунную систему человека в ее борьбе с возникно
вениями опухолей. Японские врачи уверены, что 
кефир должен стать непременной частью диеты 
онкологических больных. Его грибок, по мнению 
спехщгшистов, можно даже в перспективе исполь
зовать для создания новых мощных средств в бит
ве с «бичом двадцатого века».

В начале года правительство Японии приняло 
решение начать новую 10-летнюю ■ национгшьную 
программу массированного наступления на рак, 
который ежегодно возглавляет список болезней, 
ставших причиной максимального количества смер
тей в стране. Большое внимание в ходе этих ис
следований уделяется попыткам найти для рако
вых клеток «биологических врагов». По мнению 
местных ученых, ими вполне могут стать многие 
бактерии и грибки.

Уже сейчас в- Японии разработана серия препа
ратов, основанных на субстанциях, извлеченных из 
этих простейших организмов. Например, одно из 
грибковых лекарств фирмы «Какэн сэйяку» спо
собно резко стимулировать активность и распрост
ранение особых видов лимфоцитов, известных 
своими «бойцовскими качествами» в борьбе про
тив рака. На основе особой группы бактерий круп
ная фармацевтическая компания «Фудзисава 
сэйяку» создала антиканцерогенный препарат 
«ФК-565», Он, в частности, побуждает некоторые 
кровяные тела превращаться в «охотников» за ра
ковыми клетками, которых они уничтожают. По 
мнению японских специалистов, более активное 
использование еще неизвестных лечебных свойств 
бактерий и грибков может широко использовать
ся и при лечении других заболеваний.I ”

L
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Школьная реформа: 
возвращаясь к напечатанному

ЭВМ
в сельской школе

Точно по расписанию на
чался у десятиклассников 
Кривошеинской средней 
школы урок по основам ин
форматики и вычислитель
ной техники. Незадолго до 
этого в школу прибыло о ^ -  
рудование для занятий — 
электронно - вычислитель
ные машины. Доставили их 
в село студенты ТИАСУРа 
и ТГУ  М. Лоос. К. Челнин- 
цеэ, В. Цыба, О. Романович 
и инженер университета 
И. Л. Киселев.

Этот «компьютерный де
сант» — не Первый в нашей 
области. Ровно год назад 
во время своих каникул 

'  группа студентов ТИАСУРа 
точно так же выезжала в 
села и проводила практиче
ские занятия. Не секрет, 
что еще нет необходимого 
оборудования для ведения 
нового для школы предме
та. И поэтому, чтобы сель
ские школьники могли ус
ваивать материал не только 
по учебнику, было решено 
проводить подобные выез
ды.

— В прошлом году, —рас
сказывает учитель физики 
Татьяна Васильевна Бузае
ва, — ребята привозили к 
нам только две машины, а 
нынче — уже четыре. 
Причем одна из них —

«Электроника-60-М» — с 
цветным графическим дис
плеем. И еще: если год на
зад за дисплей сели р^ята, 
только-только начавшие 
изучать новый предмет, то 
сейчас школьники уже тео
ретически подготовлены. 
Для них, естественно, более 
понятным стало все то, о 
чем говорят члены «ком
пьютерного десанта».

В кривошеинской школе 
каждому десятому классу 
отводилось по четыре часа, 
чтобы на практике освоить 
«машинную азбуку». А  если 
учесть, что машин было че
тыре, то получается, что 
сельские ученики смогли 
поработать достаточно мно
го времени за дисплеями.

— Скажите, — обращаюсь 
к группе десятиклассников, 
— понятно то, что вам се
годня объясняли?

— Конечно, понятно, — 
стараясь не отвлекаться от 
дисплея, отвечает Сергей 
Лядов. И, словно в подтвер
ждение его слов, на экране 
появляются зеленоватые 
штрихи, образуя сложную 
геометрическую фигуру. Де
вочки, сидящие рядом с 
Сергеем, — Светлана Татар
кина и Ирина Паршукова,— 
оказываются более разго
ворчивыми.

— Вот бы нам такую 
технику' в школу! — восхи
щенно произносит Света.— 
Уверена, что тогда наших 
мальчишек бьшо бы не 
оторвать от дисплеев. И 
учить «Основы информати
ки и вычислительной тех
ники» стали бы, конечно, 
лучше. Ведь одно дело — 
только слышать о совре
менной технике от учитель
ницы и совсем другое — са
мому поработать на ней!

— А  вообще это замеча
тельная идея — «компью
терный десант», — продол
жает мысль подруги Ирина, 
— Сегодня я почувствовала 
себя живущей в двадцать 
первом веке.

Поработать на «настоя
щих» ЭВМ смогли не толь
ко ученики Кривошеинской^ 
средней школы. Члены' 
«компьютерЦого десанта» 
обучали юных жителей сел 
Володино, Красный Яр 
'Кривошеинокого района. 
Были они гостями Кожев- 
никовского и Шегарского 
районов.

Надо сказать, что подоб
ные «десанты» — далеко не 
единственное средство для 
более полного иззшения 
курса «Основы информати
ки и вычислительной тех
ники». В этом году, как и в 
прошлом, многие старше
классники сел области по-

щ и ы х д ШШ)
в воскресенье в концерт

ном зале облсовпрофа сос
тоится открытие Всесоюзной 
не,дели .музыки. В концерте 
принимают участие ведугцие 
музыкальные и хореографи
ческие коллективы Томска. 
Начало — в 14-00.

В художественном музее 
работает V областная вы
ставка детского художест
венного творчества «Родни
ки красоты». Здесь же — 
персональные выставки 
томских живописца В. До
рофеева и графика Н. Ра- 
томской.

в  Доме ученых в субботу 
—лекция «Проблема воды на 
земном шаре». Начало — в 
8-45. Вечер «Ученик — учи
телям» начнется в 19-00. В 
воскресенье в 14-00 музы
кальная , гостиная пригла
шает на заседание «Компо
зиторы-романтики Ф. Мен
дельсон, Ф. Шуберт». Кино
клуб «Контакт» собирается 
в 16-00, а в 13-30 — спек
такль «Декамерон».

В ДК поселка Нового в 
(субботу—клуб «Хозяюшка». 
Начало—в 18-00. В воскре- 
, if-e в 20-30 — дискотека.

’  ДК ТЭМЗа в субботу 
ео1,:'Оится фестивальный 
вечер, посвященный 70-ле

тию Великого Октября, 
«Нам этот мир завещано 
беречь». Начало—в 18-30. А  в 
20-30 — молодежный вечер 
отдыха. В воскресенье в 
12-00—заседание клуба ин
тернациональной дружбы.

В ДК «Сибкабель» в суб
боту состоится тематиче
ский вечер «Из нас растет 
рабочий класс». Начало — в 
18-00. Здесь же — вечер от
дыха для старшеклассни
ков и вечер отдька моло
дежи. В воскресенье в 12-00
— проводы русской зимы.

В ДК ТПИ в воскресенье
— вечер, посвященный за
крытию зимней спартакиа
ды обкомов профсоюзов. 
Начало — в 19-00.

В ДК ГПЗ-5 в субботу с 
11-00 проводится шахмат
ный турнир, а в 20-00 — ве
чер отдыха «20-j-30*.

Городская детская, библи
отека им. С. Маршака (ул. 
Никитина, 17-а) в воскресе
нье проводит литературную 
викторину «Знаешь ли ты 
книжки?». Начало — в 12-00.

Библиотека № 4 в воскре
сенье приглашает на утрен
ник «Приходи, сказка». На
чало— в 14-00. Адрес: Коль
цевой проезд, 12-а.

В библиотеке № 14 (ул. 
30-летия Победы, 7/1) в 
воскресенье—беседа о твор

честве Р. Кошурниковой. 
Начало — в 15-00.

Большим спортивным 
праздником завершает том
ское студенчество зимний 
сезон. 21 марта на спорт
комплексе «Буревестник» 
откроются II зимние сту
денческие игры. В этот день 
начнутся соревнования по 
лыжным гонкам, биатлону, 
многоборью ГТО, хоккею е 
шайбой, горнолыжному и 
конькобежному спорту.

В преддверии игр все ву
зы провели массовые сорев
нования среди учебных 
групп и факультетов. С 
лучшими результатами по
дошли к финалу спортсме
ны инженерно-строительно
го института, ТИАСУРа, по
литехнического института.

Итак, в субботу в 16 часов 
лучшие спортсмены студен
ческого общества зажгут 
огонь II зимних игр.

21 и 22 марта па дельта* 
дроме Лучаново проводится 
первенство области по дель- 
тапланерному спорту. Со
стязания начинаются в 12 
часов. Проезд автобусом 
№ 119 до остановки «Лоску- 
тово» и далее — по указа
телям. При - благоприятных 
метеоусловиях состоятся по
казательные полеты и 
прыжки парашютистов.

Ш 7 \ ш л а л 1 * ш л

СООБЩАЕТ
Сегодня — облачная погода 

с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура 0—5, ме
стами 6—11, в Томске 3 — 5

градусов мороза, на дорогах 
гололедица.

21—22 марта— малооблач
но, без осадков, ветер сла
бый, температура ночью 15 
■— 20, местами 30, днем 3—8, 
местами 15 градусов мороза.

бывали в Томске и на прак- 
-тике познакомились с ра
ботой ЭВМ. В учебно-про
изводственном комбинате 
Советского района Томска 
на базе прекрасно оснащен
ного кабинета по информа
тике учат ребят новой про
фессии — лаборант-про- 
граммист. Большую на
грузку несут и опорные 
школы, в которых созданы 
хорошо оборудованные ка
бинеты информатики. Соз
даны учебно-вычислитель
ные комплексы. Один из 
них уже сейчас функциони
рует в Стрежевом. В бли
жайшее время планируется 
привозить старшеклассни
ков на занятия и туда. 
Опорным будет и город 
Колпашево. Но это, конечно, 
не уменьшает роль «ком
пьютерных десантов».

...Десятиклассники внима
тельно вглядываются в эк
раны дисплеев, где на се
ром фоне одна за другой 
появляются зеленые строч
ки. Идет разговор с маши
ной.

В. ВЛАДИМИРОВ.
* *  *

НА СНИМКАХ автора: у 
дисплея — учащиеся Кри
вошеинской средней школы 
С. Лядов, С. Татаркина и 
И. Паршукова; машинную 
«азбуку» ребятам напоми
нает Максим Лоос.

Шнуратова Тамара Ва
сильевна (315250, Полтав
ская обл., гор. Кобеляки, 
ул. Гоголя, 57) просит от- 
нликнутьея тех, кто знает 
военную судьбу и место ги
бели ее брата майора Ки
селева Николая Васильеви
ча, 1918 года рождения, из 
гор. Уфы. Он был команди
ром батальона 927-го стреМ 
нового полка 251-й стрел
ковой дивизии 31-й армии.

* «Выполняя задание коман
дования, — пишет Т. 8. 
Шкуратова, — группа май
ора Киселева попала в 
окружение и партизанила 
в районе станции Сафоново 
Смоленской области. Их ос
талось 10 человек. В тяже
лом бою кх раненых взяли 
в плен фашисты и повезли 
в концентрационный ла
герь. Выломав пол в вагоне, 
из поезда на ходу бежали 
23 человека. Это было в ок
тябре 1943 года на перего
не Волновыси—Лида, в Бе
лоруссии. Об этом написал 
нам в 1946 году один из 
тех, кто не смог бежать: у 
него были перебиты ноги. 
К сожалению, забыла его 
фамилию, писал он из Ма
гнитогорска. Всех, кто знает 
об атом случае, очень про
шу написать мне. Л много 
лет ищу место гибели бра
та, нашла много его одно
полчан, партизан, но никто 
не знает, где и как погибли 
брат и его товарищи».

Оксане Достовалова
(666020, Иркутская оОл., 
гор. Шелехов, 7-32-13) ра
зыскивает родственников 
погибшего на фронте млад
шего сержанта Волкова Ми
хаила Никитича. Воевал в 
459-м стрелковом полку 
42-й Смоленской орденов 
Суворова и Кутузова стрел
ковой дивизии. Год рожде
ния — 1923. Призван в ар
мию Томским горвоенкома
том. Погиб 15 января 1945 
года в Польше. Мать Нина 
Париеевна проживала по 
адресу: г. Томск, ул. Вок
зальная, 70.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 20 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Чужие стра
сти». Художественный фильм. 
9.35 — «Живая природа». 10.35
__ «Мир и молодежь». 11.35
— Шовости.

С 11.40 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

«Герои С. Михалкова на экра
не». «Дорогой мальчик». Худо
жественный фильм. 17.35 — 
«Искоренить трагедии на до
рогах». Документальный
фильм, 17.55 — Музыка наших 
современника®. Композитор 
Р. Щедрин. 18.55 — «Сегодня 
в мире». 19.10 — Пресс-клуб.

Коммунистическая печать ми
ра о переменах в советском 
обществе 20.10 — «И пробуж
дается поэзия во мне». Премье
ра фильма-концерта. 21.00 — 
«Время». 21.35 — Матч пре
тендентов на звание чемпио
на мире по шахматам. 21.45 
— «Впервые на экране». «Тан
го нашего детства». Художе
ственный фильм. 23.20 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,15 — «Кто получит пре
мию?» Документальный фильм. 
8.35. 9.45 — История. 4-й класс. 
9.05'— Английский язык. 1-й 
год обучения. 10.15 — «Место 
встречи указать нельзя». Науч
но-популярный фильм. 10.35,

11.40 — География. 5-й класс.
11.05 __ «Мамина школа» 12.10
— «Странный брак». 4-я се
рия. 13.30 — Драматургия и 
театр. Ж.-Б. Мольер «Мещанин 
во дворянстве». 14.30 -г- Но
вости.

С 14.35 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Фильм-концерт.
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.10 __ Телефильм, 18.25 —
«Сегодня на важнейших строй
ках». Мост через Обь. 19.00 — 
«События недели». 19.20 — 
«Партком и перестройка». 
Электротехнический завод.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши! >

ТОМСК
20.15 — «Край родной».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21,35 —

«Ваше мнение». 22.30 __ «По
бедители» Встреча военных 
медикемв.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
Обсуждаем проект Закона о 
государственном предприятии 
(объединении). 19.05 — «Роди
тельница-степь». Документаль
ный фильм. 19.30 — Концерт 
советской песни. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 2015 
— «Это вы можете».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕВЕКО

Понедельник, марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 16.00

— Новости. 16.10 — «Отзовитесь, гор
нисты!» 16.40 — Навстречу XX съезду 
ВЛКСМ. «Поисковый характер». 17.25 — 
«Фильм—детям». «Забавные приключе
ния Элис». Десятисерийный г^дожест- 
венный телефильм. 1-я и 2-я серии. 
17.55 — Футбольное обозрение. 18.40 — 
«Сегодня в мире». 18-55 — «Приближе
ние к истине». Об агаопромышленном 
комбинате «Кубань». 19.30 — «Встречи 
по вашей просьбе». Народный артист 
СССР В. Атланте®. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Семнадцать мгновений весны».
2- я серия. 22 45 — Научно-популярный 
фильм. 23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости.

ТОМСК. 18.15 — Документальный
фильм. 1825 — Вечер фортепьянной 
музыки. Играет лауреат международ
ных конкурсов Н. Власенко. 19,00 —
«День области». 19.15 — «Прошу сло
ва». Программа для молодежи.

МОСКВА. 20.00 __ «Спокойной, ночи
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Продолжение прог
раммы для молодежи.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
из Лондонских симфоний И. Гайдна. 
Симфония № 93. 22.05 — Спортивная
программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости 18.15 — «Служу Советско
му Союзу». 19.15 — Международная па
норама. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Концерт.

Вторник, 3 4  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Семнад
цать мгновений весны». 2-я и 3-я серии 
10.30 — Музыка наших современников. 
1Т.50 — «Таежные рЬбинэоны», 12.20 — 
Новости.

С 12.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — Докумен

тальный фильм. 16.45 — «Автограф». 
18.10 — «Забавные приключения Элис».
3- я и 4-я серии. 18.40 ___ «Сегодня в
мире». 18.55 — Университет сельско
хозяйственных знаний, 19.40 — «Из
собрания Госфильмофонда СССР». «Фе
дор Никитин и Фридлих Эрмлер». 21.00
— «Время». 21.35 — «Семнадцать мгно
вений весны»'. 3-я серия. 22.45 — До
кументальный фильм. 23.00 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Научно-
популярный фильм. 8 35 — «Будильник». 
9.05 — Мультфильмы. 9.35 — «Русская 
речь». 10,05 — Учащимся СПТУ. Эсте
тическое воспитание. 10.35 — «Ф ильм - 
детям». «Золотые туфельки». 1-я серия 
11.40 — Французский язык. 12.10 — 
«Добровольцы». Художественный фильм. 
13.45 — Из Лондонских симфоний
И. Гайдна. Симфония № 93. 14,15 —
Программа Северо-Осетинской студии 
телевидения. 15.15 __ Новости,

С 15.20 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18,15 — Телефильм. 18.25 — 

«Служба здоровья». «Дети — наша
главная забота», 19.00 __ «День об.Час-
ти». 19.15 — Киножурнал. 19,25 — 
Комплексная программа «Нефть и гай». 
«С доверием к автоматике»,

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК 20.15 — «Хозййским глазом». 
Из опыта дозорных Кожевниковского 
района. 20.45 — «Посетители». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА. 21.00 _  «Время*. 21.35 — 
Из Лондонских симфоний и. Гайдна. 
Симфония № 97. 22.05 — Чемпионат
СССР по бобслею. Передача из Сигул- 
Ды. 22.35 — «Действующие лица и...» 
Премьера фильма-концерта с участием 
К. Райкина. 23.00 — Чемпионат СССР 
по баскетболу. Матч за 1-е место. 
ЦСКА — «Жальгирис».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 __ Ритмическая гим
настика, 18.45 — «До шестнадцати и 
старше». 19.30 — «Если хочешь быть 
здоров». 19.45 — Концерт. 20.00 —
«Спокойной ночи, малЬшш!» 20.15 — 
Документальный фильм. 20,35 — С. Рах
манинов. Сюита для двух фортепьяно.

ZS  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «время». 8.15 — «Сем
надцать мгновений весны». 3-я и 4-я 
серии. 10.40 — Встреча в Концертной 
студии Останкино с заслуженным учи
телем школы РСФСР С, Н. Лысенковой. 
12.10 — Новости.

С 12.15 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16 15 — Всесоюзная 

неделя музыки для детей и юношества. 
17.20 — Мультфильм. 17.30 — «На зем
ле Эллады». Кинообозрение. 18 15 __
«Забавные приключения Элис». '5-я и 
6-я серии. 18.50 — «Сегодня в мире». 
19.05 — Документальный фильм. 20.00
— «Чужие». Телеочерк. 20,45—Концерт.
21.00 — «Время». 21.35 — Матч претен
дентов на звание ч.емпиона мира по 
шахматам. 21.45 __ «Семнадцать мгно
вений весны». 4-я серия, 23.00 — До
кументальный фильм. 23.15 — «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Науч
но-популярный фильм. 8.35 — «Радость 
Европы». Фестиваль детских самодея
тельных коллективов. 9.50 — .«Шахмат
ная школа». 10.20 — Учащимся СПТУ. 
Этика и психология семейной жизни. 
10.50 — «Золотые туфельки*. 2-я се
рия. 11.55 — Немецкий язык. 12.25 — 
Играет И. Медведева (скрипка). 12.45 — 
Рассказ о Ю. Фучике. 13.35 — Из Лон
донских симфоний И. Гайдна. Симфо
ния № 97. 14.05 — Научно-популярный 
фильм. 14.25 — Новости.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕ ДЕЛЮ
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с 14.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Солдатки». Доку

ментальный фильм.
МОСКВА. -18.00 — Норости.
ТОМСК. 18.15 —- «Для вас. ребята!» 

Кинофестиваль «Весенняя радуга»
19.00 — «День, области*. 19.15 — 1-е 
от)>аслевые зимние сельские спортив
ные игры «Снежинка». 19.35 — «Фон
ды... фонды...»_ Асиновский район.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ноЧи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Телефильм. 20.30 — 
«Тепло нарымской земли». Телеочерк о 
директоре совхоза им. бО-летия Союза 
ССР, Герое Социалистического Труда 
Р. Э. Палосоне.

МОСКВА. 21.00 _  «Время». 2135 — 
Из «Лондонских симфоний и. Гайдна, 
Симфойия № 97. 22,05 — Чемпионат
СССР по фехтованию.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости 18.15 — Из сокровищницы 
мировой музыкальной культуры. Г. Бер
лиоз. 19.10 — О переходе на летнее 
время. 19.20 — Документальный фильм.
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Музыкальный киоск». 20.45 — 
«Если хочешь быть здоров».

Четверг, ZB  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.06

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Семнад
цать мгновений весны». 4-я и 5-я серии, 
10 35 — «Когда верстался номер...». В 
гостях у «Литературной газеты». 12.00
— «Ваше Мнение». 12.55 — Новости.

С 13.00 до 16.00 __ перерыв.
16.00 — Новости, 16.15 — «Спорт И 

личность». «Был такой Щагий». 16.45
— «До шестнадцати и старше». 17.35 —
Навстречу XX съезду ВЛКСМ. «Поиско
вый характер». 18.05 — «Забавные
приключения Элис». 7-я и 8-я серии.
18.35 — «Наука и жизнь». 19.05 __
«Сегодня в мире». 19 20 — «Человек и 
закон». 19,50 — «Камера смотрит в 
мир». 21.00 — «Время». 21.35 — «Сем
надцать мгновений ■весны». 5-я серия 
22.40 — П01ЭЗИЯ сегодня. В. Костров. 
23.10 __ «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРбГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8 15 — Доку
ментальный фильм. 8.35 — Кбицерт.
9.05 — «Наш сад». 9.35 — «Весенние
потешки». Фильм-концерт. 10.20 —
Учащимся СПТУ.- История 10.50 __
Мультфильм. 11.20 — Испанский язык. 
11.50 — «Два долгих гудка в тумане». 
Художественный фильм с субтитрами.
13.05 — Из Лондонских симфоний
И Гайдна. Симфония М 98. 13 35 —
«Делай с нами, делай. ка« мы, делай 
лучше нас». 14.35 — Играет И, Осипо
ва (фортепьяно). 15.00 — Новости.

С 15.05—до .18.00 — перерыв.
18.00 __ Новости
ТОМСК. 18.10 — Документальный

фильм. 16.40 — «Приглашает «Спут
ник». 19,00 — «День области». 19.15 — 
«Строительству жилья—и темпы, и ка
чество». «Чтобы росли кварталы Том
ска».

МОСКВА 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Мультфильм. 20.25 _  
«Собеседник». «...Болевой порог».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Документальный фильм. 22.05 — Чем
пионат СССР по фехтованию.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18 00
— Новости. 18.10 — Играет Ю. Сидоров 
(баян). 18.30 — «Для всех и для каж
дого», 19.30 — «Содружество». 20,00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
Ритмическая гимнастика. 20.45 — «Если 
хочешь быть здоров».

Пятница, 27  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Семнад
цать мгновений веейы». 5-я и в я серии.
10.35 — «Мастера искусств». Народный 
артист СССР Ю. Яковлев. 11.50 — Но
вости.

С 12.00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16,15 — «Веселые

старты». 17.00 __ «Договор дороже де
нег». Документальный фильм. 17.10 — 
«Забавные приключения Элис». 9-я и 
10-я серии. 17.40 — «Алкогольный об
ман». Научно-популярный фильм. 17.55
— «Сегодня в мире», 18.10 — Доку
ментальный фильм. 18.40 — «Мир и 
молодежь». 19.40 — «Зеркало сцены».
21.00 __ «Время». 21.35 — Матч пре

тендентов на звание чемпиойа мира по 
шахматам. 21.45 — «Семнадцать мгно
вений весны». 6-я серия. 23.00 — «Се
годня в мире». „

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный фильм. 8.35 — «Мамина 
школа». 9.05 — К. Гоцци «Ворон». 
Спектакль Московского театра сатиры.
11.05 — Английский язык. 11.35 —
«Фильм—детям». «Остров сокровищ».
13.05 — «Сельский час». 14.05 — Кон
церт. 15.15 — Новости.

С 15.20 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — Документальный

фильм.
МОСКВА. 18.00   Новости.
ТОМСК. 18.15 — Телефильм. 18.25 — 

«K-jo поможет ПТУ?» Проблема подго
товки кадров для системы профтехоб
разования. 19.00 — «События недели».
19.20 — Киножурнал. 19.30 — Специ
альный выпуск молодежной программы 
«События. Встречи, мнения»'.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной Ночи,
малыши!»

ТОМСК. 20.15   «Шаги реформы».
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

Научно-популярные фильмы. 22.40 — 
Чемпионат СССР по гандболу. Мужчи
ны. СКА (Минск) — МАИ.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Нежости, 18.15 — «Наш дом». 19.00
— «Клуб путешественников». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
Концерт. 20.45 — «Если хочешь быть 
здоров».

Суббота, 2S  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7 00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 «Семнад
цать мгновений весны», б-я серия. 9.30
— «АБВГДейка», 10.00 —- «Капрйзная
невеста». Мультфильм. 10.20 __ Премье
ра фильма-концерта «Души моей цари
цы». 11.10 — «В мире животных». 12.05
— «Для йсех и для каждого». 12.3.5 — 
«О Переходе на летнее время». 12.45 — 
«Сегодня в мире». 13.00 —- «Требуется 
идея». 14.00 — Премьера документаль
ного телефильма «11еловек может все».
15.00 __ Разговор по существу. «Ма
лый экран —- большие Заботы». Пере
кличка телевизионных заводов. 16.30 — 
«Однажды выбранный путь». Поет Г. Ка
менный. 16,50 — «Содружество». 17.20
— «Истории немеркнущие строки», К 
юбилею Великого Октября. «Челюекян- 
цы». Художественный фильм. 1-я и 2-я 
серии. 19.45 — Мультфильм. 19.55 — 
♦ Две точки зрения». Телемост Москва— 
Яью-Иорк. 20.45 — Народные мелодии.
21.00 — «13ремя».. 21.35 — «В субботу
вечером». «Споёмуе, друзья!» 23.20 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8,20 — А. Гла
зунов. Лирическая поэма. 8.30 __ Рит
мическая гимнастика. 9.00 — «Утрен
няя почта». 9.30 — Мнро.вая художест
венная культура. И.-С. Бах. Страницы 
жизни и творчества. 10.25 — «Соленый 
пес». Художественный фильм С субтит
рами, 11.35 — Премьера фильма спек
такля Государственного ,русского дра
матического театра Вело)Зуссной ССР 
им. М. Горького «Возвращение в Ха
тынь»'. 1-я и 2-я части. 13,10 — «Здо- 
повье». 13,40 — Документальный фильм. 
14.10 — «Двенадцатая ночь». Художест
венный фильм. 15.35 — «За безопас
ность движения». •'15.40 — «Олег. НИкО- 
.пай и «Прогресс*. ТеЯеочерк. 16.00 — 
МосКва. Вольшбй зал консерватории.
18.00 — «Однажды, шесть лет спустя» 
О многодетной семье Безверхних. 18.45
— Ф. .Лист, Венгерская рапсодия № 12.
19.00 — ДокумеНтальйый фильм. 19.35 
Играет Э. Москвитина (арфа). 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
Международные соревнования на приз 
газеты «Московские новости* по спор
тивной гимнастике. 21.00 — «Время». 
21 3.5 — «Экран зарубежного фильма». 
«Третья сторона монеты». (,НРБ. 1984 г.),
22.45 — Чемпионат СССР по футболу. 
«Зенит» — ЦСКА.

Воскресенье, 3 9  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время» 8.15 — Ритми
ческая гимнастика. 9.00 — 13-й тираж 
«Спортлото». 9.15 — «Будильник». 9.45 
«Служу Советскому Союзу*. 10.45 — 
«Утренняя почта». 11.15 — «Призва
ние». Тележурнал. 11.45 — II Всесо
юзный фестиваль народного творчест
ва. 12.15 — «Музыкальный киоск».
12.45 — «Сельский час». 13.43 — «Здо
ровье». 14,30 — «Товарищ песня».
15.20 —• «Это вы можете». 16.05 — «Этот 
фантастический Мир». 17.25 — Мульт
фильм. 17.45 — Международная пано
рама. 18.30 — «Для Вас, ветераны!» 
19.15 — Кинопанорама. 20.45 — «Вре
мя». 21.15 — Матч претендентов на зва
ние чемпиона мира по шахматам. 21.25
— «Семнадцать мгновений весны». 7-я 
серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
«На зарядку становись!» 8 20 — 

«Третья сторона монеты». Художе'ствен- 
ный фильм. 9.35 — Из сок]ровищницы 
мировой музыкальной культуры. 
И. Стравинский. 10.10—«Русская речь». 
10.40 — Программа Латвийского телеви
дения. 12.00 — «Мнр и Молодежь» 13.00
— Институт человека. Мужчина и жен
щина. 14.00 — Премьера восьмисерий
ного мультфильма «КОАПП». 1—3-я се
рии. 14.30 — Приглашает ' телевизионный 
теа'пз. «Острова в океане». 17.15 —
«Победители» 18.15 __ «Если хочешь
быть здоров». 18.30 — Музей-усадьба 
Абрамцево. 19.00 — Международные 
соревнования по спортивной гимнасти
ке, 19.45 — НаучноШопулярный фильм.
20.00 — Международные соревнования
по спортивной гНмнастике. 20.45 — 
«Время». 21.15 — «Тео Адам пригла
шает...» 22.30 —  Документальный
$ильм. 23.00 — Чемпионат СССР по 

утболу. «Спартак» — «Арарат». 2-й 
тайм.

В театрах
ДРАМЫ

20 марта. «О, женщины...»__
19.

21 марта. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — ig.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
20 марта. Премьера «Я к 

вам приду!..» — 19.
КУКОЛ

20 марта. «Стойкий оловян
ный солдатик» — 11.

21 марта. «Новые приклю
чения Колобка» — 11 и 14.
«Жаворонок» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

21 марта. «Новые похожде
ния Швейка» — 18-30, 20-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 марта. «Семь невест для

семи братьев» __ 9, 10-50,
12-40. 14-30, 20, 21-50. «Очная 
ставка» — 18-10. Кинолекто
рий «Приглашение к разгово
ру». Фильм «Тайна виллы 
«Грета» — 16-20.

имени М. ГОРЬКОГО 
20 марта. «Джентльмены 

удачи» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Знаю только я» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,

22. «Лаборатория — океан» —
9, 10-05. 11-10, 12-15, 13-20,
14-25. 15-30, 16-35, 17-40. «И 
корабль плывет...» (две серин) 
— 19.

«ОКТЯБРЬ»
20 марта. «Граф Монте- 

Кристо» (две серии) — 8-30,
11-40, 14-50, 18, 21-10. «Граф

Томский техникум обще
ственного питания пригла
шает выпускников школ, 
СПТУ, их родителей на 
«ДЕНЬ ОТКРЫ ТЫ Х д в е 

р е й », который состоится 
20 марта, в 14 час. 30 мин.

Адрес техникума: уя.
И. Черных, 97. Проезд трол
лейбусом № 3, автобусом 
№ 10 до остановки «Ул. 
С. Лазо».

Монте-Кристо» (две серии) 
10-28. 13-30, 16-40, 1р-50. ««Бал
сказок» —. 9.

«ПИОНЕР»
20 марта. Мультфильм «Ико

— отважный жеребенок» — 9. 
10-40. «Капитан «Пилигрима»
— 12-20. 14-20, 16-20. «Одна
ошибка» (две серии) __ 18-20,

«СИБИРЯК»
20 марта. Мультсбориик —

9- 20. «папаши» — 11. 12-40,
14-20. 16. 17-40. 19-20. 21.

«АВАНГАРД»
20 марта. «Нейтральные Во

ды» — 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ 
20 марта. «34-й скорый» — 

17-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 
20 марта. «Неукротимая мар

киза» (две серии) — 18-30.
«Жестокий романс» (две се
рин) — 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 марта. «Папаши» __ 9.

10- 40, 12-20. 14. 16, 17-40. 19-20,
21. «Плюмбум, или Опасная иг
ра» — 9, 10-40, 19-40. 21-20.
«Единственная дорога» — 14, 
16. ____

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

21. 22 марта. Симфониче
ский концерт — 19-30.

Ректорат, партком, проф
ком, коллективы кафедр 
внутренних болезней № 3 и 
клиники факультетской те-
?апии . Томского ордена 
рудового Красного Знаме

ни медицинского института 
глубоко скорбят и выража
ют сердечное соболезнова
ние заведующему кафедрой 
академику АМН СССР Р. С 
Карпову по поводу невос
полнимой утраты, смерти 
матери

ФЕДОРОВИЧ 
Марин Ивановны.

Президиум Томского на
учного центра АМН СССР, 
дирекция, партийная и 
профсоюзная организации 
Научно - исследовательского 
института кардиологии вы
ражают глубокое соболез
нование председателю пре
зидиума ТНЦ АМН СССР, 
директору института ака
демику АМН СССР Р. С. 
Карпову, его семье и близ
ким по поводу смерти ма
тери .

ФЕДОРОВИЧ 
Марии Ивановны.

Коллектив РЭУ «Томск
энерго» выражает глубокое 
соболезнование инженеру 
службы связи В. А. Агафо
новой по поводу смерти от
ца

АГАФОНОВА
Александра Николаевича.

Коллектив Томского элек
тромеханического завода 
им. В. В. Вахрушева выра
жает глубокое соболезнова
ние начальнику бюро тех
ники безопасности Я. И. 
Эскину и главному метал
лургу А. Я. Эскину по по
воду смерти жены и матери

ЭСКИНОИ
Тамары Иосифоены.

Ленинский райком КПСС, 
администрация, партийная, 
профсоюзная организации 
объединения «Томекмебель» 
выражают соболезнование 
секретарю парторганизации 
Н. Н. Беловой по поводу 
смерти отца

МИНИЧНХИНА 
Никанора Ивановича.

Н АШ  А Д Р Е С
.И  Т Е Л Е Ф О Н Ы .
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